
В зале спортивного центра на 
Госпитальном Валу малышня 
оседлала беговелы: тренер 
Марина Глаголева работает 
с детьми 3–5 лет. Однако воз-
раст не мешает ребятишкам 
тренироваться и даже уча-
ствовать в соревнованиях.
— Беговел — детский велоси-
пед без педалей. Иногда его на-
зывают велобегом, ранбай-
ком, шаговелом, велокатом, — 
поясняет Марина Глаголе-
ва. — Для детей беговел — тре-
нажер, который учит держать 
равновесие, развивает коор-
динацию движений и само-
стоятельность. Ребенок сам 
принимает решение и отвеча-
ет за транспорт.
Дети на беговелах развивают 
приличную скорость, поэтому 
для безопасности на занятия 
малыши допускаются в шле-
мах, налокотниках и наколен-

никах. Но падать участники 
секции не боятся. Родители 
уверяют, что после катания 
дети легко пересаживаются 
на двухколесный велосипед 
и чувствуют себя уверенно. 

Ребята постарше занимаются 
в секциях плавания, скалола-
зания, кикбоксинга. Детям 
доступны порядка 60 видов 

спорта. Среди них и экзотич-
ные: чирспорт (спортивные 
танцы с помпонами) и флор-
бол (хоккей с мячом в зале).
— Этот вид спорта придумали 
в 70-х годах прошлого века 

в Швеции, играть 
в него можно на 
любой ровной по-
верхности пласти-
ковым мячом, — 
говорит тренер 
Дмитрий Курач. — 
Я занимаюсь флор-
болом с 1993 года, 
был участником 
сборной России, 
участвовал в чем-
пионатах мира. 
Хочу, чтобы этот 
вид спорта обрел 

популярность.
О пользе любимого вида спор-
та Дмитрий может рассказы-
вать часами: флорбол способ-

ствует укреплению всех групп 
мышц, улучшает координа-
цию, развивает тактическое 
мышление.
— У меня восемь групп, в каж-
дой примерно по 30 ребят, от 
12 до 17 лет, — говорит Ку-
рач. — Они побеждали в рай-
онных и окружных соревно-
ваниях. Многие очень талант-
ливы и могут выступать за 
страну.
Десятиклассник Артем Орлов 
без тренировок свою жизнь 
уже не представляет.
— Мне нравятся необычность 
и динамичность этого вида 
спорта, — улыбается десяти-
классник.
По словам главы Департамен-
та спорта Алексея Кондаран-
цева, благодаря увеличению 
количества секций, где могут 
заниматься горожане всех 
возрастов, к массовому спор-

ту удалось приобщить поло-
вину населения Москвы.
— Ежегодно мы проводим 
около 15 тысяч спортивных 
мероприятий, на которых 
каждый может попробовать 
силы в различных дисципли-
нах и узнать информацию 
о спортивных академиях, — 
отмечает Алексей Конда-
ранцев.
Дополнительные бесплатные 
секции для занятий с детьми 
позволят сделать спорт еще 
более популярным в столице.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Обновление парка трамваев 
завершат до конца года
В субботу мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) в своем 
телеграм-канале рассказал, 
что производство столичных 
трамваев локализовано 
на 90 процентов, а также по-
делился итогам внедрения 
московского стандарта 
транспорта в Луганске.

По словам главы города, Мо-
сква поддерживает отече-
ственное машиностроение 
и закупает трамваи только 
у российских производите-
лей, которые, в свою очередь, 
переходят на российские ма-
териалы. 
— В этом году закончим об-
новление парка трамваев на 
100 процентов. Всего в бли-
жайшие три года в столицу по-
ступят 150 вагонов нового по-
коления. Это позволит еще 
больше расширить парк, — 
отметил Сергей Собянин.

Он добавил, что планируется 
к концу 2023 года в Москве 
выпускать на маршруты толь-
ко трамваи с низким полом — 
они удобны для всех.
Мэр также сообщил, что мо-
сковские стандарты городско-
го транспорта теперь реализо-
ваны в Луганске.
— Появилось четыре маршру-
та (2 в центре и 2 для удален-
ных районов) с контролем вы-

полнения расписания и транс-
портной работы. Запущено 
50 современных низкополь-
ных автобусов, — рассказал он.
Помимо этого, теперь все ав-
тобусы можно контроли-
ровать на карте в онлайн-ре-
жиме.
— Больше 100 водителей 
прошли обучение у москов-
ских специалистов, — доба-
вил Сергей Собянин. — Вне-
дрена билетная система Мо-
сквы: проезд теперь можно 
оплачивать картой «Тройка», 
а счет пополнять через прило-
жение в телефоне.
А еще созданы единый бренд 
луганского транспорта и на-
вигация. Аналогичные рабо-
ты запланированы в Донецке.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Школу создали 
с учетом рельефа

Союз двух стран 
только крепнет

Вчера заммэра Москвы по во-
просам градполитики и стро-
ительства Андрей Бочкарев 
(на фото) рассказал о соору-
жении школы-гиганта на се-
веро-западе столицы. 

В районе Митино, вблизи села 
Рождествено, началось строи-
тельство школы на 
1100 мест. Откры-
тие учебного заве-
дения запланиро-
вано на 2026 год. 
— Общая площадь 
строящегося четы-
рехэтажного зда-
ния — 18 тысяч 
квадратных ме-
тров. Здание школы будет раз-
делено на блоки начальной 
и основной школ, которые бу-
дут связаны с общешкольны-
ми помещениями спортивных 
залов, раздевалок, залом для 
проведения мероприятий 

и фойе, — рассказал Андрей 
Бочкарев.
На третьем этаже здания раз-
местится блок спортивно-оз-
доровительных помещений. 
Здесь обустроят три спортив-
ных зала.
— В здании запроектирова-
ны многофункциональный 

зал для проведе-
ния меро приятий 
с фойе, библиотеч-
ный центр и медиа-
тека, — добавил 
Андрей Бочкарев.
Здание школы за-
п р о е к т и р о в а н о 
с учетом особенно-
стей рельефа и пе-

репадов высот, корпус имеет 
в плане ломаную форму.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Товарооборот между Россией
и Белоруссией за прошлый 
год достиг рекордного уров-
ня. Он составил свыше 
43 миллиардов в долларовом 
эквиваленте. Об этом сооб-
щил президент России Вла-
димир Путин на встрече с гла-
вой Республики Беларусь 
Александром Лукашенко.

Российский лидер уточнил, 
что расширение сотрудниче-
ства продолжит развиваться.
— Объединяя усилия, мы соз-
даем некую синергию: с од-
ной стороны, ваши возможно-
сти в сфере промышленности, 
а с другой стороны, потребно-
сти нашего рынка и дополни-
тельные усилия со стороны 
российских предприятий, ин-
женеров, даже научной шко-
лы. Все это складывается 
очень эффективно по некото-
рым отраслям, и мы надеемся 
на то, что даст хороший ре-
зультат как для Белоруссии, 
так и для России, — сказал 
Владимир Путин.

Как отметил российский ли-
дер, Белоруссии удалось не 
только сохранить многое из 
технологического наследства 
СССР, но и успешно развить 
ряд важных промышленных 
отраслей. Обсудили главы го-
сударств и военное сотрудни-
чество.
— Все, о чем мы договарива-
лись с вами в свое время, со-
всем недавно, месяца три на-
зад, по обороне и безопасно-
сти, белорусская сторона на 
сто процентов выполнила по 
прошлому году. Сто процен-
тов и даже больше сделали, — 
заявил Лукашенко, отметив, 
что страна готова произво-
дить на своих заводах самоле-
ты Су-25, которые отлично 
показывают себя в ходе спец-
операции на Украине.
Помимо этого, лидеры двух 
стран обсудили успехи выпол-
нения 28 программ по даль-
нейшему развитию сотрудни-
чества. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

«Московская техническая школа» завершила второй цикл вебинаров по аддитивным 
технологиям, применяемым в 3D-печати. По данным столичного Департамента 
инвестиционной и промышленной политики, курс прошли свыше 460 человек.
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Департамент 
спорта города 
Москвы продол-
жает добор 
в бесплатные 
секции по 57 ви-
дам спорта. 
Сегодня свобод-
ные места есть 
в секциях сам-
бо, плавания, 
а для малышей 
до пяти лет — 
беговел.

городская среда

Готовим спортивную смену
Бесплатные детские секции помогают с малого возраста заложить 
привычку к активному образу жизни и выявить новые таланты

РАЗ СТОЛИЧНЫЕ ПАССАЖИРЫ ПОСТРО
ИЛИ МУЛЬТИМОДАЛЬНЫЕ МАРШРУТЫ 
ВПРИЛОЖЕНИИ МОСКОВСКИЙ ТРАНС
ПОРТ С МОМЕНТА ЗАПУСКА ЭТОЙ ФУНК
ЦИИ НА СЕРВИСЕ В 2017 ГОДУ.

ЦИФРА ДНЯ

32 800 000

ОЛЬГА ЯРОСЛАВСКАЯ
НАЧАЛЬНИК УПРАВЛЕНИЯ ПО ЗАЩИТЕ 
ПРАВ И ЗАКОННЫХ ИНТЕРЕСОВ 
НЕСОВЕРШЕННОЛЕТНИХ

Любое дополнительное обра-
зование, особенно спортив-
ное, должно быть максималь-
но бесплатным. Так как речь 
идет о формировании у ребят 
здорового образа жизни 
и профилактики заболеваний, 
секции должны быть доступ-
ными для всех. Я крайне рада, 
что город думает об этом и год 
от года количество бесплат-
ных секций увеличивается, 
а их спектр расширяется. К со-
жалению, это никак не отра-
жается на уроках физической 
культуры, там по-прежнему 
не изучают новые виды спорта. 
Я считаю, что формирование 
ЗОЖ лежит именно в школе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Для записи нужны 
прописка в Москве, 
меддопуск, СНИЛС 
и свидетельство 
о рождении

ДРУГИЕ ЗАЯВЛЕНИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

мой район

Гуляем от работы! Столичные 
гиды отметили профессиональный 
праздник, сопровождая группы 
по новым маршрутам  ➔ СТР. 3

главная тема

Подлая политика: за что власти 
Эстонии выслали из страны 
координатора местного движения 
«Бессмертный полк»  ➔ СТР. 4

мнения

Почему «Разговоры о важном» 
в школах обернулись пшиком 
и зачем врачей грузят бюрократией, 
рассуждают колумнисты «ВМ»  ➔ СТР. 6

vm.ru

Они нас любят, 
но боятся
О том, как непросты наши 
дети, в том числе и самые 
творческие, сегодня рас-
суждает поэт, критик 
и преподаватель Сергей 
Арутюнов (на фото). 
Мы продолжаем непро-
стой разговор об отечест-
венной культуре. Но говорить об этом 
без связи с молодым поколением невоз-
можно — ведь это им придется поднимать 
ее на своих плечах. А будет ли кому подни-
мать и выдержат ли плечи? Сергей Арутю-
нов считает, что наша молодежь не так пло-
ха и слаба, как иногда думают. Его взгляд 

на юное поколение и стал 
поводом для дискуссии.➔ СТР. 7
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СТРОИТЕЛЬСТВО 
ИНФРАСТРУКТУРЫ ➔ СТР. 2

18 февраля 12:54 Самый юный участник секции по флорболу 10-летний москвич Яков Путовалов из школы № 1238 с удовольствием ходит на бесплатные тренировки 
и вместе со старшими товарищами по команде готовится к соревнованиям. По словам школьника, ему хочется приносить победы своему району, округу, городу, стране 

Н
АТ
АЛ

ЬЯ
 Ф
ЕО
КТ
И
СТ
ОВ
А

ВЛ
АД

И
М
И
Р 
АС
ТА
П
КО
ВИ

Ч
/Т
АС
С

17 февраля 14:41 Президент России Владимир Путин 
и глава Белоруссии Александр Лукашенко (слева) 
договорились о развитии сотрудничества

В столице насчитывает-
ся более 3800 групп 
в спортивных секциях, 
300 000 тренировок 
в год, свыше 60 видов 
спорта, порядка 
500 тренеров. 
Сейчас доступны секции 
по футболу, плаванию, 
дзюдо, самбо и еще 
60 видам спорта для де-
тей и взрослых. Запи-
саться в бесплатные сек-
ции и заниматься вместе 
с инструктором можно 
с помощью онлайн-сер-
виса «Поиск спортивных 
услуг» на mos.ru.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ
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После обучения экспортеры заключили 
новые контракты с зарубежными партнерами
В пятницу заместитель мэра 
Москвы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о под-
держке экспортеров. 

В прошлом году город помог 
организовать восемь потоков 
экспортных акселерационных 
программ для сто-
личных компаний. 
Обучение прошли 
сотрудники поряд-
ка 200 предприя-
тий из разных от-
раслей. Благодаря 
полученным навы-
кам они заключи-
ли контракты на 
поставку товаров и услуг 
в дружественные страны на 
1,1 миллиарда рублей.
Курсы были рассчитаны на 
представителей сферы ин-
формационных технологий, 
торговли, транспорта и логи-
стики. В формате интенсива 
экспортеры осваивали ключе-

вые компетенции для выхода 
на новые рынки.
— Участников познакомили 
с особенностями работы в дру-
жественных государствах, по-
могли им определить экспорт-
ную стратегию и адапти-
ровать продукты под запро-

сы потен циальных 
клиентов. В про-
шлом году выпуск-
ники таких про-
грамм заключили 
контракты с пар-
тнерами из Индии, 
стран СНГ, Ближ-
него Востока и дру-
гих. Например, 

столичные компании постав-
ляют туда ИТ-решения, высо-
котехнологичные товары и ус-
луги, — отметила Наталья 
Сергунина.
Так, одно из московских пред-
приятий договорилось о вне-
дрении своей системы он-
лайн-платежей и рассрочек 

для бизнеса в Казахстане. 
Фирма, которая занимается 
ИТ-консалтингом, подготови-
ла инвестиционную аналити-
ку для разработчиков финан-
совых продуктов из Сербии. 
Компания, развивающая про-
екты в сфере искусственного 
интеллекта, начала экспорти-
ровать роботов-промоутеров 
в Объединенные Арабские 
Эмираты, которые использу-
ются в деловых центрах для 
консультаций посетителей 
и в магазинах для обслужива-
ния на кассах.
Московская компания, специ-
ализирующаяся на технологи-
ческих решениях в автомоби-
лестроении, запустила в Ин-
дии свою систему цифровиза-
ции данных для мониторинга 
и управления транспортом. 
На нее есть спрос со стороны 
логистических фирм.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Школьники научились 
управлять энергией роботов
Вчера на территории ВДНХ 
прошел второй по счету чем-
пионат по робототехнике 
Robotics Championship. В ме-
роприятии приняли участие 
свыше трех тысяч школь-
ников из разных регионов 
России.

В этом году главной темой 
чемпионата стал «Энергоза-
ряд» — участники с помощью 
созданных ими роботов на 
пульте управления должны 
были продемонстрировать, 
как они создают энергоцепи 
из небольших деталей кон-
структора, соединяют их в ко-
лонны и перемещают предме-
ты по полю, на котором про-
ходят соревнования.
— Мы занимаемся робототех-
никой уже пять лет подряд — 
пришли вместе в одну секцию. 
Начали с небольших роботов, 
которые аккуратно объезжа-
ли препятствия, а сейчас по-
няли, что пора посоревно-
ваться в мастерстве. Здорово, 
что здесь много ребят, с кото-
рыми можно пообщаться 
и поделиться опытом, — гово-
рит участник чемпионата Ро-
ман Яковлев.
Многие подошли к вопросу 
создания электростанции не-
стандартно. Так, школьницы 
Алиса Кузнецова и Екатерина 
Глотова создали мармелад-
ную станцию, которая начи-
нает свою работу, когда чело-
век берет оттуда конфету.
— Идея пришла к нам потому, 
что мы очень любим слад-
кое, — улыбается Екатери-
на. — Помогали разработать 
станцию наши педагоги, 
и в будущем мы будем ее толь-
ко дорабатывать — добавим 
дополнительных помещений, 
улучшим управление.
В перерыве между соревнова-
ниями для участников устра-
ивали шоу с химическими 
экспериментами — перели-
вали разные жидкости в кол-
бу, которые меняли цвет. 

А еще запускали искусствен-
ный туман. 
— Детям очень важно сейчас 
развиваться в перспективных 
направлениях, которые помо-
гают мыслить нестандартно. 
Робототехника — одна из та-
ких вещей. Многие приходят 
совсем малышами, а потом 
программируют серьезные 
конструкции. Это очень помо-
гает при поступлении на тех-
нические специальности в ву-
зе, — отмечает преподаватель 
по робототехнике Максим 
Девятов.
Кстати, помимо павильона 
№ 55, соревнования проходи-
ли и на территории комплекса 
«Техноград». Там впервые за 
историю чемпионата высту-
пила команда дошкольников 
«Юные искатели» в номина-
ции «Лига открытий».
— Мы очень рады, что в таких 
мероприятиях могут принять 
участие и малыши. Они очень 
стараются, нервничают и уже 
создали своего первого робо-
та. Благодаря такому опыту 
хотят развиваться в этом на-
правлении и дальше, — гово-
рит Юлия Тихонова, мама ше-

стилетнего Саши, принимав-
шего участие в состязании.
В конце дня участников на-
граждали памятными кубка-
ми и призами — книгами, сер-
тификатами и другими подар-
ками.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

15 октября 2022 года. Руководитель проекта по реконструкции Южного речного вокзала Максим Воинов на панорамной крыше здания транспортного объекта, 
откуда открывается красивый вид на Москву-реку

Южный речной вокзал 
откроется этой весной

Каждому москвичу с еди-
ным читательским биле-
том доступно около 
15миллионов книг из би-
блиотечного фонда Мо-
сквы. Раньше в поисках 
книги приходилось обой-
ти несколько читален
и регистрироваться в каж-
дой. Сейчас они подклю-
чены к общей информа-
ционной системе. На пор-
тале mos.ru можно офор-
мить читательский билет 
онлайн и выбрать любую 
книгу в удобной локации.

кстатиПроект реконструкции Север-
ного речного вокзала, кото-
рый оказался очень успеш-
ным и сделал это место вновь 
популярным среди москвичей 
и гостей столицы, вдохновил 
столичные власти на возрож-
дение Южного речного вокза-
ла в Нагатинской пойме, кото-
рый более 25 лет назад выпал 
из общественного простран-
ства Москвы.
— В апреле 2021 года мы на-
чали масштабную рекон-
струкцию здания вокзала. 
И сегодня объект практиче-
ски готов. Как снаружи, так 
и внутри, — поделился Сергей 
Собянин в своем блоге.

Предстоит большая работа
Уже нынешней весной, отме-
тил глава города, от Южного 
речного вокзала вновь будут 
отходить прогулочные суда. 
— И в этом же году он станет 
одной из самых крупных оста-
новок регулярного водного 
маршрута «Печатники — Ав-
тозаводский мост», — подчер-
кнул он.
Кроме того, на обновленном 
вокзале будет открыта экс-
позиция Музея транспорта, 
а со смотровой площадки на 
крыше можно будет любо-
ваться видом на ре-
ку и расположен-
ный по соседству 
парк развлечений 
«Остров Мечты».
— Вместе с вокза-
лом в жизнь города 
вернется и приле-
гающая набереж-
ная, благоустрой-
ство которой мы планируем 
провести в 2023 году, — доба-
вил мэр Москвы.
По словам Сергея Собянина, 
поменять здесь нужно прак-
тически все: асфальт, фона-
ри, лестничные спуски и так 
далее.
— Кроме того, за долгое время 
серьезно обмелело речное 
дно. И теперь предстоит боль-
шая работа по очистке швар-
товой зоны от многолетних 
иловых отложений, — уточ-
нил он.
А перед зданием вокзала пла-
нируется создать комфортную 
зону для отдыха и ожи дания 
площадью порядка 800 ква-

дратных метров, украшенную 
разнообразными зелеными 
насаждениями: деревьями, ку-
старниками и цветниками.

Важный сервис
Уже пять лет в центрах госус-
луг действует «Искренний 
сервис». Это, отметил глава 
города, не просто оформле-
ние госуслуги, но прежде все-
го внимательное отношение 
к посетителю.
— После успеха проекта 
в офисах МФЦ мы начали вне-
дрять стандарт «Искреннего 

сервиса» и в другие 
городские служ-
бы, — рассказал 
мэр в своем те-
леграм-канале. — 
Сегодня почти 
1,5 тысячи адми-
нистраторов рабо-
тают в поликлини-
ках и создают дру-

желюбную и комфортную ат-
мосферу для пациентов. 
Сотрудники офисов МФЦ ра-
ботают и в первом флагман-
ском центре на базе ГКБ име-
ни В. В. Вересаева. 
Кстати, больше 3 миллиардов 
раз москвичи воспользова-
лись услугами и сервисами 
mos.ru с 2011 года.

Выгодное предложение
Сервис «Городские запросы» 
в 2022 году помог найти боль-
ше 900 технологических ре-
шений по разным направле-
ниям. По словам мэра, на сай-
те проекта московские ведом-
ства оставляют заявки на 

поиск отечественных иннова-
ционных продуктов и реше-
ний, а технологические ком-
пании откликаются и предла-
гают свои разработки.
— Город получает подборку 
продуктов и сервисов, кото-
рые часто дешевле импорт-
ных аналогов и при этом не 
уступают им по качеству, — 
пояснил Сергей Собянин.

Профильное обучение
Акция «Ученые — в школы» 
прошла в 200 учебных заведе-
ниях столицы. Глава города 
рассказал, что научные ра-
ботники поделились знания-
ми в разных сферах — от гео-
логии до вирусологии и меди-
цины. 
Кроме того, он сообщил, что 
ученики 10-х медклассов по-
лучат профессию младшей 
медсестры. 
— Каждому из них выдадут 
свидетельство о профподго-
товке, и в будущем ребята 
смогут использовать его, что-
бы устроиться на работу, — 
написал мэр.
К слову, Сергей Собянин поде-
лился, что город помогает мо-
лодым людям получить рабо-
ту в ведущих компаниях сто-
лицы. Для этого был создан 
проект «Добровольный ква-
лификационный экзамен» 
(ДКЭ).
— В 2022 году ДКЭ стал самым 
масштабным за все годы реа-
лизации, — подчеркнул глава 
города.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

день мэра

тысячи именных 
деревьев высаже-
но в 27 парках 
Москвы в рамках 
акции «Наше де-
рево».
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Встретить широкую Масленицу 
вместе с героями сказок
В пятницу туристический 
сервис Russpass подготовил 
для пользователей подборку 
из 50 вариантов празднова-
ния Масленицы. 

Вниманию пользователей — 
различные варианты встречи 
весны в 18 регионах страны. 
В Иванове, например, можно 
посетить фарфоровую фабри-
ку и поучаствовать в мастер-
классе по созданию ватной 
игрушки. В Воронежской об-
ласти желающим предложат 
забраться на ярмарочный 
столб, покрутить колесо уда-
чи и пройти через врата сча-
стья в парке «Лепота».
Послушать балалайку, посмо-
треть на гусиные бои и заблу-
диться в соломенном лаби-
ринте путешественники смо-
гут в Музее деревянного зод-
чества в Суздале. В Новоторж-
ском кремле в Тверской обла-
сти проведут кулинарный фе-
стиваль «Блин с припеком», 
а в резиденции татарского Де-
да Мороза Кыш Бабая герои 

народных сказок приготовят 
блины и сожгут чучело Масле-
ницы. В подборке Russpass 
пользователи найдут подроб-
ное описание с адресами 
и дата ми проведения меро-
приятий.
Кроме того, туристический 
сервис подготовил 11 темати-
ческих маршрутов по разным 
городам. Гостей ждут на 
праздновании Масленицы во 
Владимире, Переславле-За-
лесском и Суздале. Все желаю-
щие смогут отправиться на 
гулянья в Кострому и поуча-
ствовать в богатырских заба-
вах в Ростове Великом. Все 
маршруты рассчитаны на 
один день, их можно исполь-
зовать как готовые планы 
прогулок.
— В Москве Масленицу встре-
тят большой культурной про-
граммой, — сообщают специ-
алисты сервиса, отмечая, что 
программа празднования 
обозначена в особом разделе.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Пересадочные узлы объединяют транспортные артерии города 
Вчера заместитель мэра сто-
лицы по вопросам градо-
строительной политики 
и строительства Андрей Боч-
карев рассказал о новой 
станции Московских цен-
тральных диаметров (МЦД) 
«Петровско-Разумовская».

Транспортно-пересадочный 
узел «Петровско-Разумовская» 
объединит первый и третий 
Московские центральные диа-
метры, две одноименные стан-
ции Люблинско-Дмитровской 
и Серпуховско-Тимирязев-
ской линий метро, а также на-
земный транспорт. 
— Благодаря созданию узла 
улучшится транспортная до-
ступность трех районов Мо-
сквы — Бутырского, Тимиря-
зевского и Марфина, — под-
черкнул Андрей Бочкарев.
Заммэра отметил, что созда-
ние транспортно-пересадоч-
ных узлов важно для развива-
ющихся районов столицы, где 
сейчас ведется застройка 
и формирование жилых и де-
ловых кварталов. Так, в этой 

части города запланировано 
возведение 38 новостроек по 
программе реновации. Квар-
тиры в них получат почти 
28 тысяч москвичей. Откры-
тие транспортно-пересадоч-
ного узла на базе «Петровско-
Разумовской» сделает проще 
их путь в разные части столи-
цы и области. Сэкономить 
можно будет время и на пере-
садках между другими на-
правлениями подземки и же-
лезнодорожными артериями. 
Говоря о ходе программы ре-
новации в трех районах — 
Бутырском, Тимирязевском 
и Марфине, Андрей Бочкарев 
уточнил, что здесь ведется за-
селение пяти новостроек. Так-
же идет строительство семи 
домов, и еще для двух готовят 
проектную и градостроитель-
ную документации.
— Всего в указанных районах 
в программу реновации вклю-
чено 108 домов. Социальная 
и транспортная инфраструк-
тура будут возводиться в рам-
ках реализации программы 
реновации на последующих 

этапах, — отметили в столич-
ном Стройкомплексе. 
Озвучивая общие данные по 
программе реновации в горо-
де, Андрей Бочкарев сообщил, 
что с начала нынешнего года 

в Москве сдано девять жилых 
домов. 
— Три дома построили в Се-
верном административном 
округе, две новостройки поя-
вились на юге столицы, при-

чем для Донского района одна 
из них стала первым объек-
том программы реновации на 
его территории. Две много-
этажки возвели на северо-
востоке, еще по одной сдали 

в эксплуатацию в Юго-Вос-
точном и Юго-Западном окру-
гах, — сказал заммэра.
С начала года более тысячи 
москвичей смогли улучшить 
жилищные условия, переехав 
из ветхих пятиэтажек в ком-
фортабельные дома, адапти-
рованные, в том числе, для 
маломобильных групп населе-
ния. С учетом строительной 
готовности до конца первого 
квартала планируется ввод ре-
новационных домов в девяти 
округах столицы.
— Введенные в январе ренова-
ционные дома на протяжении 
всего процесса строительства 
находились под тщательным 
контролем. Совместно со спе-
циалистами из подведом-
ственного Центра экспертиз 
(ГБУ «ЦЭИИС») мы провели 
242 проверки, включая итого-
вые надзорные мероприя-
тия, — отчитался, в свою оче-
редь, председатель Мосгос-
стройнадзора Игорь Войстра-
тенко.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

21 января 2023 года. Пассажир МЦД Ирина Елисеева для поездок выбирает комфортные поезда 
«Иволга». На них удобно добираться до транспортно-пересадочных узлов метро

АЛЕКСЕЙ ФУРСИН 
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
МОСКВЫ

Международные образова-
тельные соревнования по ро-
бототехнике — один из самых 
популярных глобальных кон-
курсов, в которых участвуют 
юные инженеры Москвы и об-
ласти. В этом году на регио-
нальный отборочный этап за-
регистрировались 72 коман-
ды — это ребята 4–16 лет. 
Мы приветствуем развитие 
этого направления для под-
растающего поколения, ко-
торое в будущем поможет 
сделать Москву техноло-
гичнее. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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18 февраля 12:04 Участники чемпионата по робототехнике 
Анатолий Русанов (слева) и Александр Шевченко
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Москвы Сергей 
Собянин (на фо-
то) в блоге рас-
сказал о возрож-
дении Южного 
речного вокза-
ла, а в телеграм-
канале написал 
про центры гос-
услуг, промпред-
приятия и сде-
лал ряд других 
заявлений.
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Трамвайную линию за-
крыли осенью 2019 года 
для строительства одного 
из крупнейших ТПУ 
на востоке столицы — 
он объединит БКЛ, Кали-
нинскую линию метро, ли-
нию третьего диаметра 
и наземный транспорт.
Поездки пассажиров ста-
нут комфортнее, а пере-
садки — быстрее. С запу-
ском третьего диаметра 
на ТПУ будет действовать 
бесплатная пересадка.

справка

Депутаты тоже 
убирают снег

Сегодня, учитывая непредсказуемые 
погодные условия, мы стараемся регу-
лярно осматривать территории райо-
на Орехово-Борисово Южное, а порой 
и сами выходим с лопатами, чтобы 
убрать снег и помочь нашим дворни-
кам. Кроме того, в данное время мы 
активно готовимся к благоустройству. 
В планах — преобразить несколько 
жилых кварталов, а также оборудо-

вать общественные места для отдыха. Преимущество мы 
отдаем детским площадкам, чтобы малыши нашего райо-
на могли хорошо провести время в каждом из дворов. 
Также у нас продолжается капитальный ремонт: в про-
шлом году команда муниципальных депутатов осмотрела 
результат работ в Шипиловском проезде и тем самым за-
вершила сезон. Сейчас список адресов на этот год обнов-
ляется исходя из просьб жителей, оценки состояния мно-
гоквартирных домов. Уверен, в этом году работа по улуч-
шению жизни в районе будет еще плодотворнее. 
В Орехове-Борисове Южном очень 
много мест, где можно хорошо прове-
сти время, например, народный парк 
«Березовая роща», в котором я и сам 
часто люблю отдыхать. Это настоящий 
уголок природы, в который можно по-
грузиться, не выезжая за пределы го-
рода. Несмотря на то что это место не 
предполагает наличия большого коли-
чества инфраструктуры, мы тщатель-
но следим за тем, чтобы там царил по-
рядок и были все удобства: комфорт-
ные лавочки, урны, дополнительные 
опоры освещения и озеленение, если 
есть такая необходимость. Более того, 
там регулярно проходят спортивные 
мероприятия, поэтому парк становит-
ся многофункциональной зоной. Сейчас внимание муни-
ципальных депутатов во многом приковано и к сфере 
здравоохранения. Мы информируем наших местных жи-
телей о профилактике вирусов и устраиваем тематиче-
ские мероприятия с врачами, где рассказываем о том, как 
правильно диагностировать то или иное заболевание. На-
ша команда взяли курс на просветительский вектор, что 
очень нравится населению. Весной планируем увеличить 
число образовательных мероприятий в районе — это бу-
дут как и исторические перформансы, так и небольшие 
лекции о культуре.
Я работаю в районе уже больше девяти лет, с ним связано 
много событий в моей жизни, а наш коллектив поддержи-
вает теплые дружеские отношения. Я помню, как Орехо-
во-Борисово Южное менялось на моих глазах — из спаль-
ного района на юге в современный муниципальный округ, 
где есть все условия для комфортной жизни.
В ближайшее время проработаем вопрос транспортной 
доступности — сейчас в районе стоит вопрос о количестве 
парковок для автомобилистов. Поэтому несколько дней 
назад у нас появилась новая перехватывающая парковка 
у станции метро «Домодедовская». По просьбе жителей 
хотим обустроить общественный паркинг и в некоторых 
жилых кварталах — люди вынуждены хаотично оставлять 
автомобили. Сейчас на месте пустырей и незаконных по-
строек будет организован дополнительный паркинг.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДЕНИС 
БЕЛЯЕВСКИЙ
ГЛАВА АППАРАТА 
СОВЕТА ДЕПУТА
ТОВ МУНИЦИ
ПАЛЬНОГО 
ОКРУГА ОРЕХОВО
БОРИСОВО 
ЮЖНОЕ

мнение

По обновленным маршрутам 
трамваи стали ездить быстрее

Современные трамваи «Ви-
тязь-Москва» вновь поехали 
по трем улицам района Ле-
фортово на востоке столицы. 
Движение на востребованной 
ранее трамвайной линии спу-
стя три года после ее закрытия 
возобновил Московский ме-
трополитен.
— С 15 февраля здесь ходят 
трамваи № 32 и № 46. Пока 
линия была закрыта, специа-
листы обособили пути в Семе-
новском проезде, почти пол-
ностью отделили их от авто-
мобилей — благодаря этому 
трамваи поедут быстрее. По 
задаче мэра Москвы в этом го-
ду мы продолжим физическое 
обособление путей, — расска-
зал заместитель мэра Москвы, 
руководитель Департамента 
транспорта и развития дорож-
но-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов. 
Новый маршрут № 32 прохо-
дит от Курского вокзала через 
метро «Авиамоторная» и «Ле-
фортово» до «Партизанской».
А вернувшийся маршрут № 46 
объединяется с маршрутом 
№ 2: от Метрогородка через 
метро «Семеновская», «Ле-
фортово» и «Авиамоторная» 
до 3-й Владимирской улицы.
— Общая остановка трамваев 
№ 32 и № 46 у метро «Авиамо-
торная» в сторону Госпиталь-
ной площади находится на 

участке Красноказарменной 
улицы — это всего три минуты 
пешком от метро, — уточнили 
в департаменте. Также можно 
сесть в трамвай прямо на шос-
се Энтузиастов, где проходит 
только 46-й маршрут.
Теперь между Преображен-
ской площадью и метро «Ави-
амоторная» можно будет про-
ехать без пересадок.
— Прогнозируем, что восста-
новленной трамвайной лини-
ей протяженностью четыре 
километра ежедневно будут 
пользоваться около 16 тысяч 
пассажиров, а маршрутами, 
проходящими здесь, — около 
33 тысяч, — добавили в ве-
домстве.

В департаменте также рас-
сказали, что маршруты, кото-
рые проходят по восстанов-
ленной линии, объединяют 
девять крупных районов юго-
востока, востока и центра го-
рода — в них проживают бо-
лее 700 тысяч москвичей.
Водитель-инструктор Трам-
вайного депо имени Русакова 
Евгения Вилисова за рулем 
трамвая с 2008 года, а совре-
менным «Витязем» управляет 
с 2019 года. 
— Хорошо помню, какой по-
пулярностью пользовались 
маршруты № 46 и № 32 до их 
закрытия. Уверена, теперь 
востребованность будет еще 
выше, ведь районы, которые 

охватывают эти маршруты, 
развиваются, растет населе-
ние. Кроме того, ими раньше 
пользовались студенты вузов, 
которые расположены на 
маршруте, — поделилась она. 
Пассажиры заходили в 46-й 
трамвай на каждой останов-
ке. Многие очень удивлялись, 
видя любимый трамвайный 
маршрут. 
— Я постоянно пользовалась 
этим трамваем раньше. Потом, 
когда его закрыли, пришлось 
пересесть на автобус, но он не 
был таким удобным, все-таки 
трамваи — моя любовь, — при-
зналась студентка 3-го курса 
Государственного института 
русского языка им. А. С. Пуш-

кина Татьяна Хрячкова. — 
Очень рада, что теперь смогу 
снова комфортно добираться 
до учебы без пробок.
Воспользоваться маршрутом 
46-го трамвая решила и мо-
сквичка Светлана Иванова. 
Она ждала трамвай около 
метро «Семеновская», чтобы 
добраться до Гольяновской 
улицы. 
— Бываю в этом районе изред-
ка по работе. Раньше нужно 
было ехать на автобусе с пере-
садками, теперь же прямо до 
нужного мне места идет этот 
трамвай. Очень удобно! — от-
метила она.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Ветку газопровода проложат 
под дном реки 

Остановочные павильоны 
сделали более современными 

В центре Москвы началась 
реконструкция подводного 
Голутвинского газопровода. 
Вчера об этом сообщил 
заместитель мэра Москвы 
по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр 
Бирюков. 

Программа реконструкции 
подводных газопроводов 
(они же дюкеры) высокого 
и среднего давления началась 
в 2018 году. 
— Работы на восьми сооруже-
ниях уже завершены, продол-
жается обновление еще двух 
дюкеров — Фрунзенского 
и Щукинского, приступили 
к комплексной реконструк-
ции Голутвинского, — расска-
зал Петр Бирюков. 
По Голутвинскому газопрово-
ду газ поступает на старейшую 
тепловую станцию столицы 
ГЭС-1. Протяженность дюке-
ра, построенного в 1956 го-
ду, — 132 метра. 
Реконструкцию ведут по но-
вой технологии. Если раньше 
на дне реки делали углубле-
ния и в них укладывали тру-
бопровод, то теперь сети про-
кладывают на глубине более 
10 метров под дном в много-
слойной защите. 

Так, в ходе работ на Голутвин-
ском дюкере специалисты 
прокладывают трубопровод 
в герметичных футлярах диа-
метром 1020 миллиметров. 
Чтобы проложить трубу ниже 
уровня дна, проводят даже 
проходческие работы мето-
дом микротоннелирования. 
Проходческой машиной опе-
ратор управляет с поверхно-
сти. Точность проходки буро-
вого щита обеспечивает спе-
циальный компьютерный 
комплекс управления на осно-
ве системы лазерного наведе-
ния. Также этот метод позво-
ляет вести работы круглосу-
точно, не затрагивая суще-
ствующие сети. 
Срок службы таких газопро-
водов, как Голутвинский, со-
ставляет более 40 лет. Завер-
шить реконструкцию плани-
руют во второй половине 
2024 года. 
Все реконструированные под-
водные газопроводы оснаща-
ют автоматическими запор-
ными устройствами. С их по-
мощью в случае возникнове-
ния нештатной ситуации 
можно дистанционно пере-
крыть подачу газа буквально 
за две минуты. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Шесть маршрутов наземного 
городского транспорта про-
длили на северо-востоке 
в 2022 году. Об этом в пятни-
цу сообщили в Департаменте 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Москвы.

Три маршрута также были пе-
реведены с автобусов на элек-
тробусы.
— Мы повышаем комфорт по-
ездок во всех округах столи-
цы. Сегодня в СВАО работают 
больше 140 маршрутов назем-
ного городского транспорта, 
в сутки ими пользуются свы-
ше 730 тысяч пассажиров, — 
отметили в ведомстве. 
Для удобства жителей в 2022 
году в округе установили 
84 современных остановоч-
ных павильона, а также отре-
монтировали существующие. 
Помимо этого, специалисты 
департамента ввели пять но-
вых остановок, а еще перенес-
ли три действующие останов-
ки на новое, более подходящее 
место. Благодаря изменениям 
теперь совершать поездки ста-
ло еще удобнее. 
Всего на северо-востоке — бо-
лее 1000 остановок, из кото-
рых 50 процентов — нового 
типа. Каждый день на марш-

руты выходит почти 1400 ав-
тобусов, электробусов и трам-
ваев. 
В департаменте также сооб-
щили, что до конца года орга-
низуют новые выделенные 
полосы для общественного 
транспорта общей протяжен-
ностью более 40 километров. 
Первые пять из них уже от-
крылись 19 января. С 4 марта 
планируется появление еще 
двух.
— Выделенные полосы обу-
страивают на участках дорог 
с большим числом маршрутов 
общественного транспорта, 
наиболее востребованных 
у горожан. С их введением ав-
тобусы и электробусы начина-
ют быстрее курсировать меж-
ду остановками, а пассажиры 
тратят меньше времени на 
ожидание и поездки, — пояс-
нили в ведомстве.
Выделенная полоса, напри-
мер, появилась на участке от 
Сосновой аллеи до съезда на 
Волоколамское шоссе, транс-
порт здесь перевозит более 
34 тысяч пассажиров в сутки. 
Транспорт поехал быстрее 
и от остановки «Улица Панфи-
лова» до 3-го Красногорского 
проезда.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В районе Лефор-
тово спустя три 
года возобнови-
лось движение 
трамваев 
по Авиамотор-
ной, Солдатской 
улицам, а также 
на Госпиталь-
ном Валу. «ВМ» 
опробовала но-
вые маршруты.

транспорт

17 февраля 14:19 Водитель-инструктор Трамвайного депо имени Русакова Евгения Вилисова перед трамваем № 46 на Госпитальном Валу. Три года назад движение 
по этому маршруту было прекращено, но недавно возобновилось

Лучшие гиды столицы отметили 
профессиональный праздник на работе
Завтра, 21 февраля, в столице 
завершится празднование 
Всемирного дня гида. За три 
дня (18, 19 и 21-го числа) 
в рамках акции «Мос ковские 
истории» прошло свыше 
250 бесплатных мероприятий.

Принять участия в экскурсиях 
по музеям, выставкам и усадь-
бам в сопровождении лучших 
гидов страны могли все жела-
ющие. Выбор досуга был об-
ширным — прогулка по «Цар-
ской пасеке», посещение Му-
зея кино, поход в резиденцию 
Бабы-яги и многое другое.
— Узнав об акции «Москов-
ские истории», зарегистриро-
валась на странице, выбрала 
квест в Центральном детском 
мире на Лубянке, — рассказы-
вает Юлия Яминская. — И не 
ошиб лась с выбором, сколько 
узнала! Оказывается, часы 
в ЦДМ на Лубянке входят в пя-
терку самых больших механи-
ческих часов мира: кремлев-
ские и пражские куранты, 
Биг-Бен, часы в Гуанчжоу. 
А самый большой механизм 
здесь. С экскурсоводом очень 
повезло.
Известный гид, обладательни-
ца премии «Путеводная звез-

да», победитель конкурса экс-
курсоводов «Московские ма-
стера-2022» Марина Крам-
ская, кажется, знает ответы на 
все вопросы.
— Главное в нашей профессии 
любить историю, Москву, лю-
дей. В моей копилке 49 экс-
курсий, — улыбается Марина 
Крамская. — Но квест по 
ЦДМ — особенная экскурсия. 
В детстве я всегда просила ро-

дителей отвести меня в центр, 
мы жили на Мытной. Для меня 
центром была сказочная стра-
на «Детский мир» и, конечно, 
карусель с лошадками. Сейчас 
она находится у резиденции 
Бабы-яги, еще одной досто-
примечательности магазина.
«Музей детства» с ретро-
игрушками, смотровая пло-
щадка с видом на историче-
ский центр Москвы и научное 

шоу «Катушка Теслы» порази-
ли гостей.
— Теперь я знаю, как появля-
ются волны и молния, — гово-
рит ученица 4-го класса Катя 
Яминская. — Какие у мамы 
были в детстве игрушки и как 
выглядит Москва с высоты. Хо-
чу еще не раз вернуться в эту 
сказочную страну.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
 a.kamilova@vm.ru

ЕВГЕНИЙ КОЗЛОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ПО ТУРИЗМУ СТОЛИЦЫ

Акция «Московские истории» 
стала доброй традицией Все-
мирного дня гида и полюби-
лась москвичам.
За три года в бесплатных экс-
курсиях ко Дню гида приняли 
участие более 18 тысяч гостей 
и жителей столицы.
В этом году город подготовил 
более 250 тематических про-
гулок по Москве.
Городские экскурсии не огра-
ничиваются центром, они 
успешно прошли в музеях, 
парках, усадьбах и спортив-
ных комплексах 11 админи-
стративных округов Москвы.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем новую, постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Сегодня на этой странице наши корреспонденты рассказывают, как развивается район Орехово-Борисово, по каким 
маршрутам в Лефортове возобновлено движение трамваев и как будут реконструировать Голутвинский подводный газопровод, который проходит по центру города.

Врачи ветстанции спасли жизнь 
чихуахуа и ее щенкам

Припарковаться 
могут все желающие

ШКОЛЬНИЦА 
ИЗ РАЙОНА 
МАРФИНО 
ВЫИГРАЛА 
ВСЕРОССИЙСКИЙ 
МУЗЫКАЛЬНЫЙ 
КОНКУРС, 
СЫГРАВ
НА ДОМРЕ

20
ДОМОВ В СТИЛЕ 
РУССКИЙ 
МОДЕРН 
ОТРЕМОНТИРУЮТ 
ДО КОНЦА ГОДА

Можно открыть 
творческую студию

Сирень расцветет 
еще до начала весны

Ветеринары Мосветстанции, расположенной в Савелов-
ском районе, помогли появиться на свет щенкам чихуахуа 
по кличке Мокка. Беременная собака по всем срокам уже 
должна была родить, поэтому хозяева забеспокоились и ре-
шили показать ее специалистам. Как выяснилось на обсле-
довании, не зря: у щенков уже начало замедляться сердце-
биение. Срочная операция помогла спасти и маму, и ее ма-
лышей. Как только Мокка пришла в себя, а новорожденные 
щенки немного окрепли, четвероногое семейство отпусти-
ли домой — к любящим хозяевам.

В районе Зябликово на месте незакон-
ной автостоянки сделали свободную 
парковку. До этого на улице Шипилов-
ской предприимчивые хитрецы огороди-
ли металлическим забором участок под 
стоянку — по сути, захватили городскую 
землю. На въезде установили шлагбаум 
и организовали контрольно-пропускной 
пункт. Все конструкции, мешавшие про-
езду транспорта, демонтировали.

В районе Нагорный выставят на торги 
помещение площадью 371,1 квадратно-
го метра. Победитель аукциона сможет 
использовать его по своему усмотре-
нию. Заявленной площади хватит и для 
того, чтобы организовать офис, и, на-
пример, чтобы открыть творческую сту-
дию для детей. Помещение находится 
рядом со станцией метро «Варшавская». 
Нужен косметический ремонт.

Уже на этой неделе сирень расцветет 
в Останкинском районе: с 21 по 26 фев-
раля в павильоне № 29 «Цветоводство» 
на ВДНХ пройдет выставка «Сирене-
вый сад». Посетители увидят 64 цвету-
щих кустарника разных сортов. Весен-
нее чудо сотворили сотрудники Бота-
нического сада имени Цицина. Для го-
стей выставки также подготовили ма-
стер-классы и перформансы.

Новые дороги, которые построят для транспортно-пересадочного узла 
«Ярославская», улучшат доступность района Ростокино.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

18 февраля 13:27 Гид Марина Крамская (справа) знакомит 
Катю Яминскую и Игоря Данилова с Бабой-ягой 

ЕК
АТ
ЕР
И
Н
А 
АЛ

ЕК
СЕ
ЕВ
А

АН
Н
А 
М
АЛ

АК
М
АД

ЗЕ



4 Главная тема Вечерняя Москва 20 февраля 2023 года № 31 (29356) vm.ru

Военнослужащие уничтожают 
склады и схроны противника

Сотрудники Росгвардии со-
вместно с ФСБ России продол-
жают ликвидировать «заклад-
ки», которые оставляют на 
новых российских территори-
ях отступающие украинские 
боевики. В одном из освобож-
денных населенных пунктов 
Луганской Народной Респу-
блики обнаружены очередной 
тайник с оружием и боеприпа-
сы советского и натовского 
образца, а также гранатомет 
иностранного производства.
— Нам сегодня была постав-
лена задача — проверить ме-
ста, где находились вэсэушни-
ки. Проверили, и сразу стало 
ясно, что они здесь были, — 
отметил один из сотрудников 
Росгвардии. 
Находки передадут сотрудни-
кам МВД ЛНР на хранение. 
А все оружие и боеприпасы, 
которые не пригодны для без-
опасной транспортировки, 
уничтожат саперы.
Одновременно российские 
войска продолжают уничто-
жать базы материального 
обеспечения противника. По 
словам официального пред-
ставителя Министерства обо-
роны РФ Игоря Конашенкова, 
в районе населенного пункта 
Водяное (ДНР, Волновахский 
район) уничтожены два скла-
да 72-й механизированной 
бригады ВСУ с боеприпасами 

и топливом для военной тех-
ники. Конашенков также до-
бавил, что Вооруженные силы 
России поразили склад артил-
лерийских боеприпасов в рай-
оне железнодорожной стан-
ции Гречаны.
Есть новые данные и по терак-
ту на Крымском мосту: как со-
общил вчера председатель 
Следственного комитета РФ 
Александр Бастрыкин, под-
твердилась версия о том, что 
за подрывом транспортной 
магистрали через Керченский 
пролив стоят украинские 
спецслужбы.
— В настоящее время по уго-
ловному делу продолжается 
проведение экспертиз, в том 

числе технических, по обна-
руженным на месте происше-
ствия вещественным доказа-
тельствам. Обобщается и си-
стематизируется вся получен-
ная информация с целью 
установления полной карти-
ны произошедшего и иных 
лиц, причастных к этому пре-
ступлению, — сказал он. 
Бастрыкин добавил, что уста-
новлены 12 человек, имеющие 
непосредственное отношение 
к совершению преступления. 
Среди них есть граждане Укра-
ины, Армении, Грузии и Рос-
сии. Восемь из них содержатся 
под стражей.
Но боевики киевского режи-
ма продолжают ежедневные 

обстрелы по ДНР и ЛНР. Есть 
пострадавшие среди мирного 
населения, разрушен ряд объ-
ектов. В частности, прямым 
попаданием снаряда повреж-
дено здание Генпрокуратуры 
в Ворошиловском районе 
ДНР, пострадали от враже-
ских ударов купол крупней-
шей в республике Библиотеки 
имени Крупской, рынок, авто-
станция. Повреждены восемь 
трансформаторных подстан-
ций, без электричества оста-
лись 800 абонентов.
— Обнаружен снаряд под фун-
даментом Классической гума-
нитарной гимназии по улице 
Генерала Антонова, «прилет» 
на спортивную площадку 

школы № 2 по улице Артема, 
«прилет» возле детского сада 
№ 294, — сообщил мэр Донец-
ка Алексей Кулемзин.
Несмотря ни на что, сотни ты-
сяч россиян объединяются, 
чтобы помочь нашим защит-
никам противостоять врагу. 
В рамках акции Общероссий-
ского народного фронта на 
СВО отправили автомоби-
ли и спецсредства на сумму 
150 миллионов рублей. Кроме 
того, к празднику представи-
тели организации передали 
около 140 гитар с автографа-
ми российских артистов. 

ЮЛИЯ ПАНОВА, 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
edit@vm.ru

АНАТОЛИЙ АНТОНОВ
ДИПЛОМАТ, ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ 
И ПОЛНОМОЧНЫЙ ПОСОЛ РОССИЙСКОЙ 
ФЕДЕРАЦИИ В СОЕДИНЕННЫХ ШТАТАХ 
АМЕРИКИ

США снабжают нацистов раз-
ведданными, муштруют бое-
виков. Вопиющей акцией ста-
новится то, что по воле Бело-
годома на нашу страну, как
и 80лет назад, пойдут танки
с крестами. Как после этих за-
явлений и шагов мы можем во-
обще доверять Западу и про-
бовать о чем-то договаривать-
ся? Получается, что в лицо нам 
долго говорили одно, а посту-
пали ровно наоборот.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Российские во-
еннослужащие 
продолжают ос-
вобождать насе-
ленные пункты 
новых россий-
ских регионов, 
несмотря на оже-
сточенное со-
противление 
наймитов киев-
ского режима.

спецоперация

Бойцы получили теплые 
поздравления с малой родины
Сотрудники Государственно-
го музея-заповедника «Оста-
фьево» — «Русский Парнас» 
собрали более 100 килограм-
мов гуманитарной помощи 
для военнослужащих
и участников специальной 
военной операции. 

Акцию провели ко Дню за-
щитника Отечества. 
— Это была инициатива кол-
лектива, нам захотелось под-
держать наших ребят из Оста-
фьева и окрестностей и отпра-
вить небольшой привет из 
родных мест. Собрать все не-
обходимое удалось в кратчай-
шие сроки, мы справились за 
три дня, — поделился дирек-
тор музея-заповедника Юрий 
Евтюхин.
Среди отправленного, поми-
мо продуктов питания, това-
ров первой необходимо-
сти средств личной гигиены 
и других вещей, сотрудни-
ки музея передали бойцам 
и кое-что особенное, связан-
ное с музеем: открытки с вида-
ми усадьбы, календари, бро-
шюры, закладки, ручки и ка-
рандаши.
— Надеемся, что переданные 
нами сувениры напомнят ре-

бятам об их малой родине, 
о красоте здешних мест, — го-
ворит руководитель пресс-
службы музея Наталья Палю-
хевич.
Но, пожалуй, самым ценным 
в отправленном на передовую 
стали рисунки и поделки для 
бойцов от детей сотрудников 
музея. Пока родители собира-
ли гуманитарную помощь, 
ребята тоже решили порадо-
вать защитников.
Собранная гуманитарная по-
мощь передана первичному 
отделению Всероссийской об-
щественной организации ве-
теранов «Боевое Братство» из 
поселения Рязановское. Те-
перь теплый привет от земля-
ков из родных мест отправится 
военнослужащим.
Музей-заповедник «Остафье-
во» в преддверии Дня защит-
ника Отечества и к 80-летию 
Сталинградской битвы в фев-
рале организовал цикл па-
триотических образователь-
ных занятий и экскурсий по 
остафьевскому парку «Оста-
фьево тропами воинства». 
Посетить занятия смогут ор-
ганизованные группы школь-
ников, семьи с детьми. Участ-
ники программы при зна-

комстве с достопримечатель-
ностями парка и убранством 
усадебного дома узнают 
о страницах военной исто-
рии России XVIII–XX веков, 
имеющих непосредственное 
отношение к усадьбе и ее зна-
менитым владельцам и го-
стям, а также подвигам жите-
лей села Остафьево и его 
окрестностей в годы Великой 
Отечественной войны. 
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

НАДЕЖДА ГРИБКОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ ОБЩИМ ОТДЕЛОМ 
ГОСУДАРСТВЕННОГО МУЗЕЯ
ЗАПОВЕДНИКА ОСТАФЬЕВО

В этот раз получилось подго-
товить и упаковать для наших 
защитников 28 коробок. 
Тамвсе необходимое: теплые 
носочки, специальные перчат-
ки, наколенники, спальные 
мешки, коврики, медицин-
скиеаптечки, продукты, кото-
рые долго не портятся. К каж-
дой коробке мы приложили 
открытку с поздравлением
и теплыми пожеланиями 
дляребят ко Дню защитника 
Отечества.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

14 февраля 15:50 Сотрудница музея-заповедника «Остафьево» — «Русский Парнас» Галина 
Афанасьева готовит посылки с гуманитарной помощью к отправке на фронт

Благотворительный фестиваль собрал 
волонтерские организации со всей страны

Портреты солдат, символ освобождения 
и барельефы представили на выставке

В выходные в Москве про-
шел первый всероссийский 
благотворительный фести-
валь «Благо своими руками». 

Фестиваль собрал представи-
телей десятков добровольче-
ских организаций со всей 
страны, оказывающих по-
мощь жителям новых регио-
нов и военнослужащим в зо-
не специальной военной опе-
рации. 
— Мы приближаемся к годов-
щине начала СВО. Я не хочу 
сейчас подводить какие-либо 
военные итоги, хочу сказать 
о другом. За это время мы все 
поняли, что сила не только 
в правде, но и в нашем един-
стве. Хочу поблагодарить всех 
тех, кто отдает свое время, 
свои силы, свою жизнь для по-
мощи нашим парням, кото-
рые сейчас сражаются за буду-
щее России, — сказал собрав-
шимся заместитель председа-
теля Государственной думы 
Петр Толстой. 

Представителей волонтер-
ских организаций поздравили 
с приближающимся Днем за-
щитника Отечества и вручили 
подарки от Минобороны РФ. 
На выставке добровольцы 
представили часть той про-
дукции, которую они постав-
ляют на Донбасс. Так, к при-
меру, организатор доброволь-
ческого движения «Сети для 
своих» Ксения Новожилова 
рассказала, что помощь бой-
цам в зоне СВО началась с пле-
тения маскировочных сетей. 
— Они идут под заказ, под 
каждое направление и мест-
ность — свой цвет, мы учиты-
ваем все нюансы по запросам 
военных. Когда движение ста-
ло развиваться, мы поняли, 
что есть запросы и на другие 
вещи, например на блиндаж-
ные свечи. Когда началась зи-
ма, стали необходимы вяза-
ные носки, также мы начали 
валять носки для раненых 
в госпиталях, делать пояса из 
собачьей шерсти, — рассказа-

ла о работе движения Ксения 
Новожилова. 
Благодарность волонтерам, 
по словам председателя Мос-
гордумы Алексея Шапошни-
кова, выражают не только на 
Донбассе, но и в пригранич-
ных регионах. 
— Недавно я побывал в Белго-
родской, Курской и Брянской 
областях, находящихся в не-
посредственной близости от 
боевых действий, встречался 
с военными и волонтерами. 
Жители приграничных регио-
нов с благодарностью отзыва-
ются о добровольцах. Их са-
моотверженная работа заслу-
живает самой высокой оцен-
ки, — сказал Шапошников. 
Даты проведения фестиваля 
выбрали не случайно: год на-
зад главы ДНР и ЛНР обрати-
лись к России за помощью 
в спасении жителей от готовя-
щейся украинской каратель-
ной операции. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

В Музее Победы открылась 
новая экспозиция «Герои 
Донбасса — Герои Москвы». 
Выставка рассказывает 
о подвигах жителей столи-
цы, которые принимали уча-
стие в специальной военной 
операции на Украине.

Особое внимание на выставке 
уделено мемориальному ком-
плексу «Саур-Могила» — сим-
волу освобождения Донбасса 
от нацизма. Среди экспона-
тов — копия одного из баре-
льефов, посвященная участ-
никам СВО. А завершает про-
смотр экспозиции аудиовизу-
альное шоу — посетители 
музея могут стать участника-
ми интерактивного сюжета 
под песню Шамана «Встанем». 
— Героизм, стойкость, муже-
ство и воля нашего народа, 
объединившегося вместе, де-
лают нас непобедимыми, — 
подчеркнул заместитель ди-
ректора Музея Победы Федор 
Смуглин. — На стенах мы раз-

местили портреты героев. Не-
которые из них присутствова-
ли на открытии выставки. 
А в соседнем зале — мульти-
медийная экспозиция, кото-
рая рассказывает о подвигах 
участников СВО и Великой 
Отечественной войны. Между 
этими поступками можно 
провести параллели. 
По словам председателя Ко-
митета Государственной ду-
мы РФ по обороне Андрея 
Картаполова, эта экспозиция 
очень важна, потому что ны-
нешнее поколение должно 
знать своих героев.
— Мы помним имена тех, кто 
совершил подвиги во время 
Великой Отечественной вой-
ны. Их именами названы го-
рода, улицы, площади. Но 
я считаю, что ребята, которые 
сегодня выполняют долг в зо-
не проведения спецоперации, 
стоят плечом к плечу с ветера-
нами Великой Отечественной 
войны, — сказал Андрей Кар-
таполов. 

Информацию о героях спец-
операции подготовили со-
трудники Военного комисса-
риата Москвы. 
— Когда наши друзья из Му-
зея Победы обратились к нам 
с просьбой помочь им в орга-
низации выставки о москви-
чах, которые ушли на фронт 
добровольцами, мы с радо-
стью передали всю информа-
цию, — говорит военный ко-
миссар Москвы Максим Лок-
тев. — Сегодня в музее много 
знакомых лиц. Некоторые из 
них принимали участие в СВО 
с самого первого дня.
По словам Максима Локтева, 
отличительная черта нашего 
солдата — мужество. Они го-
товы отдать свою жизнь на по-
ле боя, чтобы их сослуживцы 
смогли выжить и вернуться 
домой.
На выставку пришли не толь-
ко некоторые герои СВО, но 
и их родные и близкие. 
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

16 февраля 11:01 Снайпер батальона «Эспаньола» во время учений на одном из полигонов Донецкой Народной Республики осваивает новинку российского 
оборонпрома — снайперскую винтовку Лобаева, предназначенную для широкого круга боевых задач

Депортировали 
за правду
Председателя сообщества 
«Бессмертный полк» в Эсто-
нии Сергея Чаулина (на фото) 
депортировали из европей-
ской страны за поддержку 
России. «ВМ» побеседовала 
с общественником и узнала, 
в чем причины его высылки. 

Сергей, ваша профессия 
не связана с политикой?
Я теплотехник, обслужи-
вал отопление в домах. Но 
я давно координировал движе-
ние «Бессмертный 
полк», у нас бы-
ла очень крепкая 
команда. В Эсто-
нии это движе-
ние появилось поз-
же, чем в России, 
мы создавали все 
с нуля.
А в прошлом году 
ваша акция состоялась? 
Нет, нам тогда уже запретили. 
26 апреля прошлого года я был 
арестован (за пикет в  под-
держку признания независи-
мости ЛНР и ДНР. — «ВМ»),
и при обыске у меня изъяли 
все портреты участников Ве-
ликой Отечественной войны. 
Когда меня депортировали, 
меня пригласили в полицей-
ский участок под предлогом 
того, что мне вернут их. Но ме-
ня обманули: арестовали 
и выслали. Я поверил поли-
ции, потому что за пять дней 
до этого мне вернули портре-
ты с акции в поддержку право-
защитника Сергея Середенко
(общественник, который за-
щищал интересы русскоязыч-
ного населения Эстонии.  —
«ВМ»), который сидит в тюрь-
ме уже два года. Я поехал в по-
лицию как был, в рабочей 
форме, опасаясь, что портре-
ты могут утилизировать. Но 
их так и не вернули. А через 
четыре часа меня уже перевез-
ли через границу в Россию.
Какая официальная формули-
ровка причин депортации?
Я представляю угрозу без-
опасности Эстонской Респу-
блики своей общественной 
деятельностью. У меня обви-
нение на 30 страниц, где пере-
числены все мои «проступки», 
начиная с «Бронзовой ночи» 
(памятная акция проводи-
лась с 2007 года, когда Сергей 
Чаулин с  единомышленника-

ми выступил против переноса 
памятника советским вои-
нам «Бронзовый солдат».  — 
«ВМ»). Но все мои акции были 
санкционированы, я получал 
разрешения на их проведе-
ние. Когда я спросил, за что 
меня депортируют, погранич-
ник пошутил: «За спасибо», — 
потому что на акции 22 февра-
ля я стоял с плакатом «Спаси-
бо за поддержку Донбасса». 
Но вы не остановились? 
Мне совесть не позволяет за-

быть об историче-
ской памяти. Я ро-
дился 9 мая в Эсто-
нии. С детства меня 
отец водил возла-
гать цветы к «Брон-
зовому солдату». 
На вой не погибли 
мой дед и два моих 
дяди.

У вашей семьи были сложности 
из-за вашей общественной де-
ятельности?
Я оберегал их и не втягивал 
в эту деятельность. Но, не-
смотря на это, мою жену уво-
лили с работы, она была дис-
петчером в полиции. Мой 
сын два раза подавал на граж-
данство, а ему его не дали. 
Вот такие меры.
А какая была реакция у рядо-
вых эстонцев на акции?
Равнодушная. Но были и те, 
кто понимал, что происходит 
на самом деле. С нами сотруд-
ничал эстонский художник 
Неме Лаль, которого выслали 
за политические взгляды.
Вы считаете, вас выслали за-
конно?
Нет, Эстония нарушила мно-
гие международные догово-
ренности и собственную Кон-
ституцию. Мой официальный 
статус «лицо без гражданства». 
А человека с «серым» паспор-
том нельзя депортировать — 
некуда. И сейчас получается, 
что я чужой везде. Но я пони-
маю, что мой случай далеко не 
последний. Я хочу помогать 
тем, кто может оказаться в та-
кой же ситуации. Нужно под-
готовиться к тому,что людей 
начнут высылать, и здесь их 
нужно принять в добрые рос-
сийские руки, вникнуть в их 
проблемы и правильно напра-
вить. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Поселки теперь 
в безопасности

В Министерстве обороны 
России рассказали о новых 
примерах героизма и наход-
чивости, проявленных наши-
ми военными в ходе спец-
операции на Украине.

Отстояли важный рубеж
Подразделение под командо-
ванием гвардии старшего 
лейтенанта Евгения Волвен-
кова (1) получило задачу вы-
бить из населенного пункта 
засевших там украинских на-
ционалистов. Во время про-
движения к поселку группа 
Волвенкова попала под вра-
жеский пулеметный огонь. 
Но командир не растерялся 
и, используя тактические 
свойства местности, сумел 
силами своего подразделе-
ния взять вражеские пози-
ции в кольцо. После этого 
российские солдаты при-
цельным огнем подавили 
противника и прижали к зем-
ле, заодно лишив их под-
держки со стороны пулемет-
чиков. В ожесточенном бою 
пособники киевского режи-
ма были полностью уничто-
жены. Это позволило бойцам 
Евгения Волвенкова беспре-
пятственно закрепиться на 
отбитых у врага позициях. 
Однако местное командова-
ние ВСУ не смирилось с поте-
рей важного рубежа: трижды 
украинские боевики пыта-
лись вновь захватить населен-
ный пункт, откуда их выбили. 
Но российские военнослужа-
щие в течение трех часов 
успешно отражали все атаки 
противника и удержали пози-
ции до прихода основных сил 
нашей армии. 

Очистили дома от мин
Младший сержант Денис Не-
чаев (2) вместе с сослуживца-
ми занимался разминиро-
ванием дорог и инженерной 

разведкой путей движения 
войск в зоне специальной во-
енной операции. Отступаю-
щие украинские боевики 
оставили немало опасных 
«подарков», стремясь хоть 
так задержать продвиже-
ние наших частей и нанести 
ущерб личному составу. В хо-
де работ наши саперы выяс-
нили, что враг не гнушается 
минировать социально зна-
чимые объекты в оставляе-
мых населенных пунктах: от 
школ, медицинских учрежде-
ний и детских садов до много-
квартирных жилых домов. 
Российским взрывотехникам 
требовалось как можно опе-
ративнее и аккуратнее очи-
стить здания от смертельных 
сюрпризов, чтобы избежать 
жертв и разрушений. 
Благодаря профессиональной 
работе наших саперов все 
взрывные устройства были 
обезврежены, опасность для 
жизни людей ликвидирована.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

наши герои

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о солдатах, проявляющих мужество во время 
спецоперации. Герои рубрики снова и снова доказыва-
ют, что традиции гвардейских дивизий Великой Отече-
ственной и в современной Российской армии чтят свято. 
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Красота природы 
в объективе камеры 
Десятый фестиваль «Перво-
зданная Россия» открылся 
вновь в залах Союза худож-
ников России в Новой Тре-
тьяковке. 

Ежегодный фестиваль фото-
графии, главной темой кото-
рого остается красота и уни-
кальность природы всех угол-
ков необъятной России, стал 
площадкой, где соединяются 
искусство, наука и обще-
ственные инициативы. Фото-
графы, геологи, биологи 
и экологи не только подводят 
итоги экспедиций, но и про-
водят научно-популярные 
лекции и мастер-классы. 
Однако основная часть фе-
стиваля — выставка фотогра-
фий. На них запечатлены ред-
кие животные и растения, 
архитектурные сооружения, 
дополняющие собой природ-
ный ландшафт. Экспозиция 
представляет собой широ-
кую палитру образов, кото-
рая дает возможность позна-
комиться с географией нашей 
страны и ее разнообразной 
культурой. 
— Фестиваль выполняет важ-
ную функцию — он связывает 
фотографа со зрителем. Мы 
ведь снимаем не для себя, 
а хотим показать красоту дру-
гим, рассказать через фото 
о любимом крае, — говорит 
участник выставки, фотограф 
Николай Гернет. — Чаще все-
го, конечно, зрители восхи-
щаются всем и сразу, потому 
что каждый уголок России по-
своему прекрасен. Хотя жюри 
фестиваля действительно 
строгое — отбирает только са-
мые лучшие работы. 
Свою любовь к природе Нико-
лай Гернет выражает не толь-
ко через фотографию. Он ра-
ботает в Национальном парке 
«Русская Арктика» и каждое 
лето сопровождает по запо-
веднику туристов и экспеди-
ции ученых. На выставке 

можно увидеть его фотогра-
фию, где запечатлен самый 
грозный северный хищник — 
белый медведь — на фоне ле-
дяных торосов.
На фестивале организована 
обширная просветительская 
программа. Например, ми-
нувшее воскресенье посвяти-
ли полярному дню. Специали-
сты арктических заповедни-
ков рассказали об изменении 
климата в Арктике, о живот-
ных и работе ученых-поляр-
ников. А в лектории кино-
студии «Союзмультфильм» 
раскрыли секреты создания 
мульт фильма «Умка», где не-
мало деталей взято из жизни 
северных народов. 
Еще в программе — лекции 
путешественников и меро-
приятия, посвященные при-
роде Москвы. Не обошли вни-
манием здесь и другие регио-
ны: Северный Кавказ, Курилы 
и Сахалин. Организаторам 
фестиваля удалось показать 
уникальную красоту всей 
страны, которая поражает 
своим многообразием. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

Спецслужбы ликвидировали 
ячейку террористов

Прокуратура выясняет 
причины пожара в электричке 

Сотрудники ФСБ России лик-
видировали двух боевиков 
запрещенной террористиче-
ской организации «Ислам-
ское государство», которые 
планировали теракт в Ка-
лужской области.

Преступниками оказались 
двое уроженцев центрально-
азиатских республик, сообщи-
ли в пресс-службе ФСБ России. 
При задержании террористы 
оказали сопротивление — пы-
тались отстреливаться, и были 
уничтожены ответным огнем 
силовиков. Потерь среди со-
трудников правоохранитель-
ных органов и местного насе-
ления нет. 
В арендованном преступни-
ками здании оперативники 

обнаружили лабораторию по 
изготовлению взрывных 
устройств, а также огне-
стрельное оружие с боеприпа-
сами. Возбуждено и расследу-
ется уголовное дело по статье 
205 Уголовного кодекса Рос-
сии «Приготовление к терро-
ристическому акту».
— Терроризм — явление меж-
дународное, но есть данные, 
что действия боевиков «Ис-
ламского государства» коор-
динируются из США и Велико-
британии, — рассказал воен-
ный эксперт Алексей Леон-
ков. — И с этой точки зрения 
действия таких террористов 
вполне могут быть не просто 
подготовкой к преступлени-
ям, а звеном в силовом давле-
нии на нас со стороны стран 
Запада.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
p.vorobyov@vm.ru

В четверг в вагоне электрич-
ки, следующей из Москвы 
в Александров, произошел 
пожар. Погиб один человек.

Возгорание произошло в хво-
стовом вагоне электрички, 
когда она прибыла на стан-
цию Ростокино. По информа-
ции пресс-службы МЧС, трое 
пассажиров смогли выбрать-
ся из электропоезда и не по-
страдали. Но когда машини-
стам удалось потушить огонь, 
было обнаружено тело муж-
чины.
— Сложно установить причи-
ну возгорания без эксперти-
зы, в таких ситуациях есть не-
сколько вариантов: действия 
третьих лиц, например под-
жог, или аварийная ситуация, 
то есть короткое замыка-
ние, — рассказала специалист 
по связям с общественностью 
компании — производителя 

аэрозольных систем пожаро-
тушения Анна Дегтярева.
Предварительная причина 
пожара — поджог сиденья 
пассажиром электрички. Про-
куратура устанавливает об-
стоятельства происшествия.
Дегтярева отметила, что в слу-
чае пожара в электричке о не-
обходимых действиях пасса-
жирам сообщает машинист.
— Главная задача — помочь 
людям организованно поки-
нуть вагон, где произошло 
возгорание, после чего запу-
стить систему пожаротуше-
ния, — говорит она. — Чаще 
всего в пассажирских поездах 
используется аэрозольная си-
стема тушения, которая не на-
носит вреда здоровью челове-
ка и имуществу, но затрудняет 
видимость, поэтому до ее за-
пуска лучше покинуть вагон.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Волонтеры восстановят 
заповедную дубраву
В эти выходные активисты 
молодежного клуба Россий-
ского географического обще-
ства помогали специалистам 
вернуть исторический облик 
заповедной дубовой рощи 
в Главном ботаническом саду 
имени Н. В. Цицина РАН. 
Ее восстановление проходит 
в рамках крупного проекта 
«Московские дуб равы».

Дубовая роща — отдельная 
территория. Эту зону дей-
ствительно можно смело на-
звать одной из самых главных 
достопримечательностей бо-
танического сада: летом мо-
сквичи любят прогуливаться 
в тени раскидистых деревьев, 
а зимой — кататься на лыжах. 
Найти дубраву несложно — 
роща находится прямо в сере-
дине парка.
Добровольцы собираются 
в фойе главного корпуса с ве-
личественной классической 
колоннадой. Немного приоб-
щиться к прекрасному перед 
тяжелым физическим трудом 
морозным утром еще никому 
не помешало.
Тем более на плечах молоде-
жи лежит большая ответ-
ственность: все же первое 
упоминание о дубовых рощах 
на этой территории относится 
еще ко времени царя Алексея 
Михайловича — он любил 
здесь охотиться.
— А в 1945 году эта террито-
рия была изолирована от че-

ловека и животных, чтобы 
специалисты могли понаблю-
дать, какие процессы будут 
проходить в лесу без обитате-
лей, — рассказывает волонте-
рам директор Главного бота-
нического сада Владимир 
Упелниек. — Но эксперимент 
завершился неудачно — дубы 
стали погибать. И вот спустя 
75 лет мы решили начать мас-
штабные работы по восста-
новлению древнейшей сто-
личной дубравы.
Вдохновившись напутствен-
ными словами, дружной ко-
мандой под шутки товари-
щей добровольцы отправи-
лись к дубраве, совсем не за-
метив 20-минутного пути по 
морозу. Фронт работ предсто-
ял немаленький: волонтерам 
надо было убрать орешник. 
Это сорные деревья, которые 
часто растут в дубовых ро-
щах. Для взрослых деревьев 
они уже неопасны, но меша-
ют пустить корни молодым 
саженцам. Волонтеры загру-
жают уже срубленные ветки 
и куски стволов в молотиль-
ную камеру трактора, а на 
выходе из трубы уже выхо-
дит мелкая щепа. Работа спо-
рилась.
— Я участвую в проектах Рус-
ского географического обще-
ства еще со школы, — расска-
зывает студентка Анна Сама-
рина, на минутку отвлекаясь 
от работы. — Мне важно, что 
сообщество объединяет лю-

дей, влюбленных в природу, 
и при этом помогает сохра-
нять экологическое наследие 
нашей страны. 
Раскрасневшаяся на морозе 
девушка быстро вернулась 
помогать товарищам. После 
расчистки дубравы волонте-
рам предстояло еще и выкор-
чевать оставшиеся пни, что-
бы полностью подготовить 
почву. 
А вот высадка молодых сажен-
цев запланирована на гряду-
щую весну. 
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru

18 февраля 10:53 Студентка Анна Самарина вместе с другими добровольцами расчищает 
заповедную дубовую рощу в Главном ботаническом саду. Весной там высадят новые деревья

Дарить радость и добро 
по завету великой княгини

18 февраля 15:26 Участница детской хоровой студии «Царевич» Ксения Москаленко выступает на праздничном концерте в честь 114-летия Марфо-Мариинской обители 
милосердия в Покровском храме женского монастыря

В Покровском соборе женско-
го монастыря нет свободных 
мест. Юноши запевают свои-
ми бархатистыми голосами, 
звук отражается от стен хра-
ма, заполняя собой все про-
странство. К ним присоединя-
ются высокие детские и жен-
ские голоса. Сразу несколько 
хоровых коллективов детской 

православной студии «Царе-
вич» объединились, чтобы ис-
полнить гимн «Всех скорбя-
щих радосте».
— Мы все исполняем а капел-
ла, без использования музы-
кальных инструментов, — го-
ворит участница хора Ксения 
Москаленко.
Она занимается в старшем хо-
ре, где поют девочки от 12 до 
17 лет.
— Выступать на подобном ме-
роприятии — это честь для 
нас, — отмечает Ксения. — 
Наше пение нравится слуша-
телям, и это видно. 
У каждого хора свое творче-
ское амплуа. Например, в ос-
нове репертуара девичьего 
коллектива — романсовая 
лирика. Мужской хор радует 
слушателей исполнением по-
пулярных песен, например 
«Малинового звона», стар-
ший — исполняет много со-
временной музыки, а участ-
ники коллектива средне-
го возраста представляют 
программу с греющими ду-

шу произведениями из дет-
ства.
— Мы не могли обойти внима-
нием еще одну важную дату — 
150-летие со дня рождения 
композитора Сергея Рахмани-
нова, — говорит художествен-
ный руководитель студии 
«Царевич» Евгений Тугари-
нов. — Поэтому добавили пес-
ни на его музыку. 
Разнообразная программа — 
это подарок и тем, кто посвя-
тил свою жизнь служению 
Богу, и тем, кто больше всего 
нуждается в утешении, под-
держке и внимании. 
По словам Евгения Тугарино-
ва, на праздничном концерте 
впервые был исполнен номер 
из кантаты «Угличский царе-
вич» современного компози-
тора Владимира Довганя. Ны-
нешней весной коллектив 
представит это произведение 
на гастролях в Угличе.
Отметим, что с начала года 
в монастыре стартовала оче-
редная благотворительная 
акция «Подарок обители», 

чтобы радостное настроение 
в честь праздника почувство-
вали и их подопечные. 
— Сейчас в обители в продол-
жение традиций, заложенных 
великой княгиней Елизаве-
той Феодоровной, действуют 
восемь проектов помощи лю-
дям в трудной жизненной си-
туации, — говорит пресс-
секретарь Марфо-Мариин-
ской обители милосердия 
Марина Бондаренко. — Мона-
стырь помогает детям-сиро-
там, детям с инвалидностью, 
одиноким пожилым людям 
и многим другим.
Желающие принять участие 
в акции могут принести 
в обитель продукты, средства 
личной гигиены для детей 
и взрослых, хозяйственные 
товары, детское питание или 
же сделать пожертвование. 
В январе в рамках этой ак-
ции помощь получили более 
1200 человек.
Кроме того, сотрудники Дома-
музея Великой княгини Елиза-
веты Феодоровны подготови-

ли видеоэкскурсию по мона-
стырю. Ее можно будет посмо-
треть в социальных сетях 
Марфо-Мариинской обители. 
А 23 февраля, в день основа-
ния учреждения, в Покров-
ском соборе проведут празд-
ничную божественную литур-
гию, на которую пригласили 
всех прихожан.
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

23 февраля Мар-
фо-Мариинской 
обители испол-
няется 114 лет. 
В честь праздни-
ка там прошел 
хоровой кон-
церт и стартова-
ла благотвори-
тельная акция.

дата

АНТОН ЮРМАНОВ 
ДИРЕКТОР ДЕПАРТАМЕНТА ПО РАБОТЕ 
С МОЛОДЕЖЬЮ РУССКОГО 
ГЕОГРАФИЧЕСКОГО ОБЩЕСТВА

Я думаю, что посадить дере-
во — одна из важных созида-
тельных задач в жизни каж-
дого человека. Сейчас мы на-
чали работы по уборке терри-
тории, а продолжим уже 
весной, во время высадки са-
женцев молодых дубов. И че-
рез много лет сюда можно бу-
дет прийти и показать своим 
детям — вот это дерево поса-
дил я. А добровольцы Рос-
сийского географического 
общества продолжат свое де-
ло по сохранению природы 
в наших экспедициях на Ку-
рилы и другие территории 
России. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

громкое дело

Закулисные интриги самого громкого 
судебного процесса двадцатого столетия
2 марта в широкий кинопро-
кат выходит фильма «Нюрн-
берг» Николая Лебедева. 
Обозреватель «ВМ» одной 
из первых посмотрела кар-
тину про судебный процесс 
века.

Историческая драма «Нюрн-
берг» строится на двух основ-
ных сюжетных линиях, пере-
плетающихся между собой. 
Одна — это личная история 
двух конкретных людей, вто-
рая — итоги глобальной вой-
ны, затронувшей почти все 
население планеты. 
По сюжету капитан Совет-
ской армии Игорь Волгин 
(Сергей Кемпо), в прошлом 
разведчик, а ныне военный 
переводчик, командирован 
руководством для работы на 
Нюрнбергском процессе. 
Здесь он встречает Лену (Лю-
бовь Аксенова), русскую де-
вушку, угнанную в Германию. 
История их любви развивает-
ся на фоне закулисных ин-
триг, которые плетут предста-
вители США и Великобрита-
нии, стремящиеся переиграть 
итоги Второй мировой, под-
менить факты и максимально 
принизить роль СССР в побе-
де над фашизмом.
Нашим «злейшим союзни-
кам» противостоит главный 
обвинитель от Советского Со-
юза Роман Руденко (Сергей 
Безруков), чья задача — 
предъявить трибуналу макси-
мально убедительные дока-
зательства бесчеловечных 
преступлений фашистских 
бонз,оказавшихся на скамье 
подсудимых. В картине ис-
пользуются реальные кадры 
кинохроники, показания оче-
видцев и выживших узников 
концлагерей, и много других 
исторических материалов. 
(Особенно сильно бьют по 
восприятию моменты, когда 
советские обвинители напо-
минают о том, что за каждым 

исписанным клочком бумаги, 
за каждым кадром на едва 
уцелевшей пленке — сотни 
тысяч, миллионы изломан-
ных человеческих судеб.) Ру-
денко помогает руководитель 
советской делегации полков-
ник Мигачев в исполнении 
Евгения Миронова — именно 
он обеспечивает работу на-
шей группы за пределами 
«Зала 600» дворца правосу-
дия, где проходит суд. К сло-
ву, эту самую масштабную 
декорацию в фильме после 
съемок передали парку «Пат-
риот».
Николай Лебедев, выступив-
ший и постановщиком, и авто-
ром сценария, очень органич-
но вплел в ткань повествова-
ния остросюжетную приклю-
ченческую составляющую: 
шпионские игры, нацистское 

подполье, стремящееся любы-
ми средствами заткнуть рты 
свидетелям обвинения, пого-
ни, перестрелки...
Создатели картины поднима-
ют ряд важных нравственных 
тем, как то: личная ответ-
ственность человека перед 
миром и людьми, верность 
Родине и предательство, геро-
изм подлинный и ложный, 
последствия извращения 
истории, выбор между малым 
и большим злом... Режиссер, 
в активе у которого такие 
успешные работы, как «Ле-
генда № 17» и «Экипаж» (ре-
мейк 2016 года), создал глубо-
кую, многоплановую ленту, 
которая заслуживает интере-
са самого широкого круга 
зрителей.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

НИКОЛАЙ ЛЕБЕДЕВ
РЕЖИССЕР

Исследовать проблематику 
Нюрнбергского процесса в од-
ном фильме невозможно. Мне 
казалось, интересно увидеть 
и понять, как себя ведет и что 
чувствует человек, который 
волею судеб оказался свиде-
телем исторических событий. 
Как это меняет человека и как 
он сам способен изменить та-
кие события. Сюжетная линия, 
связанная с главными героя-
ми картины, — это беллетри-
стика, вымысел, основанный 
на реальных судьбах и харак-
терах, в частности на истории 
моей семьи. А вот сцены само-
го процесса сделаны макси-
мально документально.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ТАМАРА ПАНТЕЛЕЕВА
РУКОВОДИТЕЛЬ ФЕСТИВАЛЯ 
ПЕРВОЗДАННАЯ РОССИЯ
Цель нашего фестиваля за-
ключается в продвижении 
природной фотографии Рос-
сии и, конечно, научно-про-
светительской работе. Это, 
на мой взгляд, необходимо 
для формирования более от-
ветственного отношения 
к природе и ее сохранения 
для будущих поколений рос-
сиян. Мы выбираем в основ-
ном фотографии, сделанные 
в прошлом году. Кроме того, 
на выставке представлены 
снимки, сделанные в День 
России сразу в нескольких ре-
гионах страны.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Марфо-Мариинская оби-
тель помогает и жителям 
Донецкой и Луганской на-
родных республик, Запо-
рожской и Херсонской об-
ластей, а также солдатам, 
которые принимают уча-
стие в спецоперации. 
Для бойцов они запустили 
проект «Посылка из до-
ма». В посылки кладут 
крестики и молитвословы. 

кстати

Кадр из фильм «Нюрнберг» режиссера Николая Лебедева. Народный артист РФ Сергей Безруков 
(справа) сыграл главного обвинителя от СССР на Нюрнбергском процессе Романа Руденко
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Беседа для галочки 
просто бесполезна 

Обещать — 
и не жениться

Споры о включении в школьную программу дополни-
тельных занятий «Разговоры о важном», инициирован-
ных Минпросвещением, с начала учебного года не по-
утихли, а, напротив, продолжают набирать обороты. 
Предложение Национальной родительской ассоциации 
проводить в аналогичном формате родительские собра-
ния неожиданно вызвало в соцсетях и различных фору-
мах о воспитании и образовании острое отторжение. Не-
смотря на то, что председатель комитета Госдумы по про-
свещению Ольга Казакова инициативу поддержала, 
предположив, что она заинтересует пап и мам. Ошиблась 
или речь идет о разном? И, как это часто бывает, идея — 
это одно, а ее реализация — совсем другое. 
С одной стороны министр просвещения Сергей Кравцов, 
объясняя суть «Разговоров о важном» для школьников, 
обещал, что они дадут возможность в увлекательной фор-
ме познакомить ребят с традициями, историей и культур-
ным наследием страны. С другой — судя по отзывам, эти 
занятия во многих школах страны проводятся скучно, для 
галочки. А сколько ведь было высказано опасений и пре-
достережений: главное в них — избежать формализма 
и фальши. Увы, не удалось. И, оценив содержательную 
часть таких занятий для детей, родители свое время тра-
тить на поверхностную и, на их взгляд, бессмысленную 
беседу, разумеется, не хотят. Оттого активно штудируют 
на различных сайтах инструкции «Как спасти детей от 
«Разговоров о важном». Звучит дико. Но на одном из пор-
талов посмотрела рейтинг просмотров: тема востребова-
на и по-прежнему  в топе. Не исключаю, что большая 
часть пап и мам, изучающих сей вопрос, просто не удосу-
жились разобраться, зачем и почему с их детьми решили 
поговорить о патриотизме, убедить в значимости истори-
ческого наследия страны. Немало таких, что уж тут лука-
вить. Уперлись в убеждении, что все это пустая болтовня 
и напрасная трата времени. Обидно, что сейчас, в спорах 
о родительских собраниях, к ним примкнули некоторые 
из тех, кто надеялся на умный, доверительный и так не-
обходимо честный разговор с их детьми о действительно 
важном.  Да и самим молодым родителям возможность 
поговорить о проблемах воспитания, понять, как без лож-
ного пафоса объяснить сыну или дочке, с чего начинается 
Родина и почему ценностное отношение к ней не пустая 
говорильня, по идее, была бы полезна. Права ведь Ольга 
Казакова: не все же о шторах для кабинетов разговари-
вать…  А педагоги, и без того заваленные нагрузкой, ис-
правно выполняют план занятий по методичкам, ин-
струкциям и сценариям, придуманным для них высшим 
просветительским ведомством. Там поручение отработа-
ли, вниз коррективы спустили. Ну, и отчитались, разуме-
ется, о проделанной работе. 
В школах, где учителю, несмотря на занятость, не все рав-
но, «Разговоры о важном» проходят иначе. Есть ведь и по-
ложительные отзывы ребят и родителей. Но таковых в ра-
зы меньше, чем недовольных, разочарованных. Может, 
потому, что хвалить публично кого-то или что-то в интер-
нет-пространстве не принято. А вот клеймить на чем свет 
стоит всех и вся давно превратилось в дурную привычку. 
Нет бы помочь, поучаствовать в конструктивной дискус-
сии и определить вместе с педагогами, администрацией 
школ, как сделать так, чтобы не тратили дети, а теперь 
и родители время зря, а проводили бы его за «разговора-
ми» с пользой. Кому-то ведь это удается. Там, где взрослые 
верят, о чем говорят, и понимают, что реально важно ус-
лышать ребенку от педагога, матери и отца. Детей спа-
сать нужно от вранья, лицемерия и злобы, но уж точно не 
от разговоров о самом важном.

Женщины идут в наступление по всем фронтам. И даже 
в таком «мужском» деле, как завязывание знакомства, де-
вушки зачастую знакомятся первыми. На сайте зна-
комств, например, женщины чаще проявляют инициати-
ву. Вот если нравится им мужчина, то не ждут у моря по-
годы и смело пишут ему сами. Как Татьяна Онегину. Ис-
следование аналитиков Platforma и приложения для 
знакомств Mamba показало, что соотношение мужчин 
(50,2%) и женщин (49,8%) на сайтах знакомств в 2022 го-
ду было практически одинаковым. И дамы, и кавалеры 
стали относиться к виртуальным знакомствам более се-
рьезно — в графе «цель знакомства» все чаще указывается 
расчет на брачные отношения. Только женщины чаще 
указывают «официальный» брак, а мужчины — «граж-
данский». Еще интересный момент исследования: муж-
чины чаще указывают предпочтение по возрасту — хотят, 
вполне предсказуемо, молодых. Женщины «фильтруют» 
претендентов «по красоте» — особенно важен для них 
рост (на 77% дам чаще указывают этот пункт). Ну и в це-
лом картина такая: ставшие смелыми и раскрепощенны-
ми, женщины отважно идут знакомиться с мужчинами. 
Первыми идут. И не стесняются предъявлять требования.
Но это — по результатам опросов. А по жизни… Число 
женщин, обманутых «жиголо из Тиндера» Надиром Абу-
ловым, уже перевалило за полсотни. 52-летний азербайд-
жанец Надир совсем не похож на принца на белом коне: 
полный, как-то вызывающе даже некрасивый, не оли-
гарх. И как только он проскочил фильтр «рост-вес-
внешность»? Более того — женщин раскручивал на день-
ги. И те, доверчивые, несли ему кровно заработанные 
и даже брали на Надирчика кредиты. Выманил Надир 
у женщин более 100 миллионов рублей! На что купились 
эти, казалось бы, состоявшиеся и состоятельные дамы? 
Все очень просто: альфонс покорил их сладкими речами, 
признаниями в любви и намерением жениться — тут же, 
не медля! Интересно, что «рабочая схема» функциониро-
вала много лет, и вовлечен в нее был целый, не побоюсь 
этого слова, цирк. Взрослая дочь, которая лила елей в уши 
«папиным подругам»: «Таким счастливым я папу еще не 
видела!» И вереница людей, изображавших большую 
дружную семью — готовы были принять разомлевшую от 
слов и ласки женщину. Бизнес оказался прибыльным…
А все почему? Потому что даже осмелевшие и раскрепо-
щенные, практически амазонки, взращены на сказках 
о принцессах и принцах, а потом — на сериалах про лю-
бовь. Им уже сильно за сорок — а по-прежнему хочется 
букет цветов, признание того, что «всю жизнь искал толь-
ко тебя», ну и, конечно, замуж. А Абулов, разведенный 
и не очень счастливый, объективно, представляет имен-
но тот типаж, который может «взять замуж». Ибо понят-
но, что условный Бред Питт вряд ли будет искать себе 
спутницу жизни на сайте знакомств. А непрезентабель-
ный Надир как раз и есть тот типичный посетитель сайта 
знакомств, поэтому женщины и не почувствовали обман. 
Ведь несмотря на то, что женщины сейчас решительны 
и не боятся делать первый шаг, они по-прежнему довер-
чивы и в душе, в подавляющем большинстве случаев, про-
должают оставаться Ассолью в ожидании алых парусов. 
Несмотря на возраст, лишние килограммы, какой-ника-
кой жизненный опыт и взрослых детей, они по-прежнему 
маленькие девочки, у которых «лапки». Современной Та-
тьяной Лариной быть нелегко. Мало того что приходится 
начинать знакомство первой, боясь быть отвергнутой, 
так еще и Онегин может оказаться тем еще аферистом. 
Помимо душевных ран, нанести материальный ущерб. 
И, по классике, обещать — и не жениться.

Евросоюз готовит уже десятый пакет санкций против России. 
Предыдущий был спущен в ноябре. Пакеты санкций вылета-
ют из недр Евросоюза, как по расписанию. Эффект сомни-
тельный, но санкции — дело принципа.
Вспоминается Салтыков-Щедрин и его «Помпадуры и помпа-
дурши»: «Принципы можно сделать из всего, даже из регуляр-
ного хождения в баню». По недавнему отчету Международно-
го валютного фонда, в 2022 году снижение ВВП России оказа-
лось значительно ниже, чем предполагали идеологи санкций. 
В 2023 году экономика России перейдет к росту, а в 2024 году 
резко пойдет вверх на 2,1%. Для сравнения: в США, которые 
мнят себя мировым гегемоном, в 2024 году экономика вырас-
тет всего на 1%. В Европе ожидается повсеместное увядание: 
локомотив европейской экономики Германия — минималь-
ный рост 0,1%, а бывшая владычица морей Великобритания 
нырнет вниз на 0,7%.
Где же влияние адских санкций? Иногда кажется, что санкции 
оказались для России сродни прививке. Да, сначала было лег-
кое недомогание. Но экономика России, которая, в отличие от 
Европы, обладает значительными ресурсами на всех направ-
лениях, быстро перестроилась и оклемалась. Так что спасибо 
Евросоюзу — сам того не ведая, он помог нам перейти к оздо-
ровительному режиму импортозамещения. Как у Мефисто-
феля: «Я часть той силы, которая желает зла, но вечно совер-
шает благо». Точно так дьявольские ухищрения Евросоюза 
оказались, как говорится, выстрелом в свое копыто.
Что таит десятый пакет? Бессистемный набор из 130 юри-
дических и физлиц, которые изымаются, кажется, из крем-
левского телефонного справочника. Под санкциями могут 
оказаться компании других стран, в частности Мали и Ира-
на, которые будто бы помогают России или связаны с ЧВК 
«Вагнер».

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Редактор страницы ВЕРА НАЗАРОВА edit@vm.ru
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9 февраля 2022 года. Юнармейцы Алина Толмачева и Андрей Фомин на фоне стенда, посвященного операции 
«Багратион» (1944 год). Минпросвещения предложило ввести в школах факультатив «Разговоры о важном», 
но критики инициативы уверены: воспитание патриотизма должно идти от сердца, а не просто для галочки.

СЕРГЕЙ ЛЕСКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доцент

Наука требует вдохновения, как поэзия. Ведущий 
персональной рубрики «Доцент» Сергей Лесков 
знает, как примирить алгебру с гармонией.

Страшный 
и пустой пакет

угрозой еще четыре российских банка, включая «Альфа-
Банк». Его руководители Михаил Фридман и Петр Авен дав-
но переметнулись на Запад, утверждают, что живут впрого-
лодь из-за арестованных личных счетов, и клянутся в вер-
ности западным идеалам. Напрасно каялись, все равно не 
сошли за своих.
Идейные вдохновители десятого пакета — Польша и страны 
Прибалтики, которые просто задыхаются от антироссий-
ской астмы. Недавно премьер Польши Матеуш Моравецкий 
заявил, что победа над Россией для Польши и Европы — 
смысл их существования. Выходит, если бы России не было, 
для Европы и Польши не было бы смысла дальше тянуть лям-
ку. А пока Россия твердо стоит на ногах, мы еще копошимся. 
Моравецкий, по образованию историк, выцедил, видимо, 
эту глубокую истину в западных университетах. Но следует 
ли тогда, что вечные и вековые посягательства Европы на 
Россию имеют самоубийственную природу?
С позиций психоанализа признание польского премьера 
тоже чрезвычайно характерно. Известно, что прогресс, как 
для целого государства, так и для отдельного человека, обе-
спечивают только внутренние вызовы. Скажем, открыть 
Америку, выйти в космос или построить коммунизм. Если 
же ты живешь и дышишь только благодаря внешним вызо-
вам, твое дело швах, ты питаешься чужими соками. Иными 
словами, ты паразит. Собственно, именно это происходит 
сейчас с Украиной, которая позиционировала себя как Ан-
ти-Россия.
Европе давно пора скинуть с себя морок, который ей навязы-
вают больные на всю голову русофобы, и попытаться разо-
браться в корнях конфликта на Украине. Чем дольше длится 
конфликт, тем сложнее распутать клубок. Чем больше санк-
ций, тем больше тугих гордиевых узлов.
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Наше здравоохранение меняется на глазах: появляются но-
вые лекарства и методы исследования, выполняются опера-
ции, которые еще вчера казались фантастикой. Но одно не-
зыблемо — забюрократизированность. Количество направ-
лений, талонов, льготных рецептов, записей в журналах 
учета и контроля зашкаливает. В былые времена доктор ис-
писывал авторучку за три дня! С годами у большинства вы-
рабатывался легендарный врачебный почерк, разобрать 
который могут только коллеги. Цифровизация здравоохра-
нения, конечно, экономит чернила, но объем отчетности 
остается почти таким же.
На днях Минздрав подтвердил верность традициям. На фе-
деральном портале проектов нормативных актов появилась 
подготовленная им обновленная версия паспорта врачебно-
го участка. Этот документ должен представлять каждый 
участковый педиатр, терапевт и семейный врач.
Сведения об обслуживаемом населении столь обстоятельны 
и подробны, что им позавидуют профессиональные стати-
стики. Для примера возьмем раздел о детских прививках. 
Педиатру предлагается заполнить циферками 966 клеточек 
(в таблице 42 строки и 23 столбца). Столь же объемна табли-
ца диспансерного наблюдения: 54 строки и 18 столбцов. Ряд 
пунктов ставит в тупик. Доктору, скажем, следует пересчи-
тать «детей из групп риска по злоупотреблению курением». 
Что это вообще значит? Одна сигарета в неделю, выкурен-
ная с приятелями за углом школы, или пачка каждый день? 
Для мальчиков и девочек из этой «группы риска» предусмо-
трены отдельные графы. Также надо указать, сколько юных 
курильщиков получают меры социальной поддержки (от-
дельно выделяется помощь федеральная и субъекта РФ). Не 
сказано только, каким образом врач должен добыть эти све-
дения. Втираться в доверие, расспрашивать? Но подросток 

Кому нужны 
врачи-статистики

все равно будет молчать как партизан! Или возьмем другой 
пункт: психические болезни и расстройства поведения детей. 
Всей подобной патологией занимаются психиатры и психоте-
рапевты. Откуда же педиатру брать цифры?
И это — лишь малая толика того массива интимной информа-
ции, которую предлагается собрать и разложить по полочкам 

участковому доктору. Здесь данные о поле и возрасте паци-
ентов, их питании, состоянии здоровья и результатах меди-
цинского наблюдения и лечения. Ведь статистика знает все. 
Или, по крайней мере, стремится узнать.
Бюрократия вползает в медицину под видом заботы о боль-
ных. Загнанные в таблицы ряды цифр создают иллюзию, 
будто все под контролем, каждый больной, каждая пробле-
ма! Так, быть может, устроено здравоохранение в идеальном 
мире. Обобщив отчетность, можно было бы выявить боле-
вые точки системы в целом.
Но медицина наша от идеала довольно далека (и это самая 
дипломатичная оценка). В поликлиниках, особенно в про-
винции, зачастую царит кадровая чехарда, врачи меняются 
с такой скоростью, что больные не успевают запомнить имя-
отчество. Часть участков вообще без доктора, пациентов 
в лучшем случае принимают совместители, а в худшем — все 
врачи по очереди. Отчетность какого качества можно полу-
чить с «голого» участка? Но паспорта должны быть сданы, 
это святое. Их заполняют медсестры, доктора с других участ-
ков, заведующие отделениями. Часть цифр берется с потол-
ка, иначе не успеть. Благо, что проверить этот документ не-
реально, да и никому особо не нужно.
Составление подобной отчетности отнимает у врача драго-
ценное время, которое он может посвятить больным. Все, 
наверное, наблюдали такую картину: вместо того, чтобы 
внимательно выслушать и осмотреть пациента, доктор, 
лишь мельком взглянув на него,  весь прием что-то заполня-
ет в своих гроссбухах. Зачем все это? Чтобы оценить эффек-
тивность его работы? Ряды сомнительных цифр не дадут 
столько информации, сколько вы почерпнете из десятка от-
зывов в интернете. И вообще, врач должен помочь больному 
здесь и сейчас. В реальной жизни, а не на бумаге.

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

ЕКАТЕРИНА РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

пост scriptum

Екатерина Рощина, автор рубрики «Пост 
Scriptum», знает о постах в интернете все. 
Но реальную жизнь любит гораздо больше.о больше.

НАТАЛИЯ ПОКРОВСКАЯ 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

завуч

«Не мы такие, жизнь такая» — удобный принцип 
жизни для многих, но не для Наталии Покровской. 
Она смотрит на происходящее только объективно. 

Вероятен запрет нашим гражданам занимать посты в советах 
директоров компаний критической инфраструктуры, в евро-
пейских электросетях и поставщиках газа. Не исключен за-
прет на поставки в ЕС российской резины, битума, грузови-
ков, строительной техники. Бриллианты — под вопросом. Под 
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Сергей, вы — поэт, а также преподаватель. 
Давайте о поэзии. Она сейчас нам для чего? 
Пока жива поэзия, жива и страна. Она — та са-
мая синяя жилка, что бьется на руке или у ви-
ска. Жизнь.
И биение это неизменно?
В ближайшие десять-пятнадцать лет русская 
поэзия изменит лицо. Не в том смысле, что нос 
у нее будет приклеен сбоку, но внутреннее со-
держание. Мы увидим поэтические строки со-
вершенно иного качества и духа, поскольку дух 
нашего тысячелетия —  это уже не дух ХХ века.
Вы много общаетесь с молодежью. Сейчас 
молодых много ругают, это прямо тренд: они — 
«никакущие», пустые, не такие… Вы с этим 
согласны? 
В этом году мы разбирали работы, присланные 
на конкурс «Лето Господне», и среди них была 
одна замечательная история. Учительница со-
бирается увольняться из школы: надломился 
человек, «выгорел», она сама по себе, дети в те-
лефонах. Финал: сборы вещей, скрип двери, за-
ходит юная дева. «Увольняетесь?» — «Да. Пойду 
поищу, где буду нужнее». Слезы: «Да что же вы 
делаете? Мы же вас так любим!» — создание 
бросается к ней, обнимает, как мать: «Вы же 
нам так интересно рассказывали…» 
Сейчас обязательно где-то раздастся 
«Не верю!» — прямо по Станиславскому. 
Напрасно. Дети сегодня другие. Не мы. Чувств 
не показывают. Воспитаны временем… Вот 
еще одна работа «Лета Господня» в тему: перво-
курсница подрабатывает репетитором, у нее 
второклашка, не по возрасту угрюмая и рацио-
нальная до мозга костей, знает «от» и «до», что 
ей надо делать, а чего не надо, отрицает любые 
развлечения, только учится. Вопрос: кто пре-
вратил эту девочку в существо без детства? Ма-
ма, милая, родная мама. Это она нашпиговала 
ее требованием быть первой во всем, потому 
что папа их оставил, а жизнь жестока. Студент-
ка старается девочку расшевелить, вызвать 
у нее улыбку, и в конце концов они принимают-
ся печь на кухне какое-то несчастное девичье 
печенье. Разбрызгивается варенье, заходит 
мать. Старшая обмирает — сейчас будет скан-
дал, потому что перед ними не просто властная 
женщина, а чудовище. А девочка оборачивает-
ся к матери и говорит совершенно спокойным, 
ледяным тоном: «Мы сейчас все это уберем».
Это настоящее художественное мастерство — 
так показать сущность этих детей, что они 
с рождения в панцирях, и от них нельзя добить-
ся той разухабистости, удали и открытости, что 
была свойственна нам. 
Это самый неожиданный вердикт вышесказан-
ному. Честно. Сергей Сергеевич, вы мастер удив-
лять. Все, с кем я говорила на подобные темы, го-
ворили о чем угодно, но не о закрытости детей. 
Хорошо, допустим. А почему это так? 
Дети боятся нас. И не доверяют нам. При этом 
они нас любят. Некогда мы совершили много 
предательств. Страна изменилась, идеалы. На-
ши отцы и деды бились за одно, а мы уже совсем 
за другое. И ничего не хотим, как в нищете ур-
вать несколько лишних тысяч за какую-нибудь 
«халтуру». Сидим на социальном шпагате. Кон-
формисты. Как нам верить? Мой сын очень ти-
хий человек, никогда не кричит и никакой не 
индиго. Рубится в свой телефон и очень любит 
меня, но в деле он меня не видел и не знает, как 
я себя поведу в той или иной ситуации. Я не от-
бивал его от дикой овчарки во дворе, как это 
делал мой отец — моей же винтовкой с деревян-
ным прикладом. 
Но вы — поэт, редактор, преподаватель… Беда, 
что хулиганы не попались? По мне так счастье. 
Он должен увидеть, что я защищу его в любой 
ситуации. Да, я рассуждаю как пещерный чело-
век, но я не знаю, каким иным способом вы-
звать его доверие. При этом он в общем откро-
венен со мной, и в целом все нормально, но как-
то… на пониженных децибелах. Мы все стара-
емся жить гладко: боимся открытых проявле-
ний чувств, громкими словами нарушить эту 
гладь — опасаясь, что волна болотной воды за-
хлестнет нам лица. Отсюда и недоверие. 
О, поняла. Вы хотите сказать, что они не прощают 
нам внутреннего нашего дуализма, интуитивно 
его ощущая. Потому что мы говорим одно, а дела-
ем другое, подстраиваемся под обстоятельства, 
можем шипеть на начальника, но не прекращаем 
с ним работать — так? Учим одному, поступаем 
по-другому, говорим — как требуется… Ну в ва-
шем случае — вы хотели бы убить мамонта 
и принести его к пылающему очагу, верно? 

Все коллизии нашей так называемой взрослой 
жизни проходят перед глазами наших детей. Не 
надо думать, что они ничего не слышат и не по-
нимают. Все наши слабости перед ними. Твер-
дим им, что надо учиться, а для них очевидно: 
учись не учись, а наверху будет не самый ум-
ный, а самый удачливый. Профессиональная 
среда беспощадна, и выгнать с работы в любую 
минуту, за просто так, могут хоть за потные ру-
ки — как было в фильме с героем Пьера Ришара 
в  знаменитом фильме «Игрушка». 
То есть вы о том, что мы их толком не готовим 
ко взрослой жизни и всем ее нюансам. Каково же 
тогда поэтам, натурам утонченным... Расскажите 
о них. Вы же ведете семинар по поэзии на кафе-
дре литературного мастерства уже… 
Восемнадцать лет. В первый год мои студенты 
были заочниками и по возрасту — моими ро-
весниками, мы отлично понимали друг друга. 
Из них вышли и мои злейшие враги. Это те, у ко-

Мы продолжаем непростой разговор о нашей культуре. Но говорить об этом без связи с молодым поколением невозможно —  ведь это им придется поднимать ее 
на своих плечах. А будет ли кому поднимать и выдержат ли их плечи? О том, как непросты наши дети, в том числе и самые творческие, сегодня рассуждает поэт, 

критик и преподаватель Сергей Арутюнов. Его оригинальный взгляд на молодежь может стать поводом для дискуссии.  

13 января 2020 года. Поэт, главный 
редактор портала «Правчтение.ру» 
Сергей Арутюнов в рабочем кабинете 

Поэт Сергей Арутюнов считает, что наша молодежь 
не так плоха и слаба, как иногда думают 

Они нас любят, 
но боятся 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
Обозреватель и колумнист

Культура — это 
запрет. Полный 
запрет на любую 
небрежность 
к своему делу 
и безалаберность  

Сергей Сергеевич Арутюнов — россий-
ский поэт, публицист и критик. Родился 
21 апреля 1972 года в Красноярске. Вы-
пускник Литературного института имени 
Горького. Печатался в журналах «Новая 
юность», «Знамя», «Октябрь», «Вопросы 
литературы», «Дружба народов» и многих 
других. С 2005 года ведет творческий се-
минар в Литературном институте. Главный 
редактор портала «Правчтение.ру» Изда-
тельского совета РПЦ, научный сотрудник 
совета, главный редактор Международ-
ного детско-юношеского литературного 
конкурса «Лето Господне» им. Ивана 
Шмелева, эксперт Патриаршей литера-
турной премии и Открытого конкурса из-
даний «Просвещение через книгу». Был 
удостоен многих наград в области литера-
туры, в том числе Премии имени А. Ахма-
товой, награжден «Серебряным Витязем» 
форума «Золотой Витязь» за книгу духов-
ной публицистики «Со Христом». 
Любимые поэты — Арсений Тарковский 
и Мэттью Арнольд.

ДОСЬЕ

го «не сбылось». Если бы они внимательно смо-
трели на меня, то поняли бы, что у меня тоже 
ничего не сбылось. Ни всероссийской славы, ни 
гигантских окладов, а только книги мизерны-
ми тиражами. Они ненавидят меня, потому что 
человеку нужен какой-то персонифицирован-
ный образ обидчика, причины неудач. Хотя, 
в общем, не я их звал в поэзию, а всего лишь их 
учил. Потом разрыв со студентами — возраст-
ной — начал увеличиваться. И здесь надо дер-
жать ухо востро. Просто у меня не получается: 
слишком открыт… А не надо бы.
А нынешние студенты активны? 
Замечательные дети своего экзистенциально 
тяжелого времени. Берут какую-нибудь вы-
рванную из контекста фразу преподавателя, 
размещают в сообществе и хором возмущаются 
(улыбается). Но они талантливы, воспитанны, 
чувствуют атмосферу, страстно хотят учиться. 
Единственное, что их отличает от прежних — 
соблюдение рамок.  Собственного осторожного 
конформизма они не видят, но чужой судят с хо-
ду. Я тоже поклонялся принципиальным бунта-
рям и оборванцам, но с годами мне стали про-
тивны вечная нищета, безвозвратные долги 
и лень бунтарей. 
Детей «рамок» напрягает, если преподаватель 
хотя бы слегка выходит с ними за границы не-
ких норм — скажем, говорит как-то вычурно. 
Они предпочитают, чтобы с ними разговарива-
ли протокольно, и ни в коем случае над ними не 
«доминировали». 
Да, пожалуй, и я замечала — они говорят, стара-
ются, по крайней мере, на равных. Может быть, 
в этом и нет большой беды, но… 
Их исподволь учили тому, что человек не дол-
жен демонстрировать своих преимуществ. 
И если взрослый перед ребенком (хотя какие 
студенты — дети?) что-то пытается выказы-
вать, то это уже «буллинг», «газлайтинг», 
«абьюз» и прочая ерунда. Нестерпимо высказы-
вать определенную точку зрения, но и амбива-
лентно тоже не стоит (амбивалентность от 
лат. ambo — «оба» и лат. valentia — «сила» — 
двойственность отношения к  чему-либо.  — 
«ВМ»). Тупик. Они просто молчаливо не соглас-
ны с тобой, и все. Если скажешь: «Я считаю, что 
это гадость» — рискуешь прослыть абьюзером. 
Чувствуешь себя мамонтом среди курфюрст-
ского хрусталя. 
Работодатели и эйчар-менеджеры отмечают, что 
практически все молодые соискатели демон-
стрируют завышенную самооценку. Мне кажется, 
это неудивительно, ведь мы восприняли курс 
на индивидуализм... 
Не исключаю, что у них в их школах и лицеях 
были специальные уроки по политкорректно-
сти и толерантности, где усиленно вводилась 
терминология победившего феминизма. Они 
ориентируются на «продвинутых» учителей. 
Так было и в Царскосельском лицее: лицеисты 
завороженно смотрели на Александра Петро-

вича Куницына (А. П. Куницын читал логику, 
психологию, нравственность, различные от-
расли права и так далее. — «ВМ»). Сейчас чаще 
смотрят на тех, у кого джинсики подвернуты, 
рюкзачочек за плечами — чтобы все было «по-
европейски», потому что они — духовные дети 
Запада. Мужественность или женственность — 
под запретом, гендерность обязана быть ней-
тральной. Мне бы ходить в какой-нибудь ма-
терчатой обуви на большой платформе, бусики 
себе на шею нацепить, разговаривать коша-
чьим голосом… А перед ними — басовитое не-
что в берцах, виски забриты... Воплощенный 
запрет.
Но одними запретами тоже обходиться нельзя, 
разве нет? 
Культура — это запрет. На безалаберность, не-
брежное отношение к своему делу. Это предъ-
явление строжайших требований к стихосло-
жению. В журналистике, например, нельзя 
просто так взять и левой ногой написать репор-
таж — нужно владеть приемами его написа-
ния. Не владеешь? Извини, тебе тут не место, 
иди пиши короткие новостные заметки — если 
сможешь быть лаконичным. Не можешь и это-
го — а что ты делаешь в журналистике? Легкая 
профессия? Ошибаешься: люди сходят с ума, 
получают инфаркты и инсульты. Чем стихотво-
рец отличается от журналиста? Если ты рифму-
ешь «корова — здорова», путаешься в разме-

рах, несешь малоумную и невыразительную 
дичь, не умеешь говорить афористично, слаб 
как интеллектуал, десятилетиями не можешь 
выбраться из-под какой-нибудь «великой те-
ни», ты в поэзии никто. Поэт либо говорит свое 
слово, либо лишается звания. Это звучит не-
мыслимо жестоко, но к двадцати годам пора 
знать правду. Поэтому учить надо жестко. 
Но всегда же не просто так считалось, что поэт — 
особое создание, с особой внутренней структурой, 
что он по определению — существо без кожи. 
Вы о тонкости восприятия? Можно сколько 
угодно утончаться, но если сути, соли на холе-
ной коже стихотворения не проступит, пустые 
хлопоты. Тонкость не в том, чтобы быть «новым 
искренним» или «новым социальным», а в том, 
чтобы уловить в себе какие-то прежде не зву-
чавшие интонации, призвать к себе словесных 
духов, которые еще не проступили на письме. 
Остальное — грубая работа с наследием, его 
перепевы.
Можно глупый вопрос? Поэзией можно сегодня 
заработать? 
Печальный, а вовсе не глупый вопрос. «Поло-
жительных образцов заработка» сейчас можно 
наскрести немало, но все они сопряжены с осо-
бенной рыночной технологией, «поэт-проект». 
Эти люди, гастролирующие с обслугой, зараба-
тывают. В крупных городах поэтов-проектов 
десятки, просто стихи их — принципиально 
любительского качества, рассчитанного на не-
взыскательный слух таких же малообразован-
ных людей. Стихи в основном про деньги или 
интимные отношения. Философии там не нуж-
но, рифмы-размеры такие, что за голову схва-
тишься, но, если громко и весело, монетизиру-
ется с полпинка.
Но народ-то не Ермошка, как говорится. Разоча-
рование наступит быстро, если это качество не то. 
Да людям совершенно не важно качество! Вкус 
исчез. Никто не вслушивается, нужно просто 
ритмически долбить по ушам. Стиль называется 
«слэм»: в ристалищах типа рэп-батлов побежда-
ет поэт, удостоившийся самых громких оваций. 
А что их вызывает? Правильно: сквернословие. 
Или запредельно цинический сюжетец. Моло-
дые быстро усваивают законы спроса. Они будут 
свысока смотреть на тех, у кого нищенская зар-
плата. Выпускаемая ничтожным тиражом по-
этическая книжонка им ничего не докажет. 
Среда сформировалась… Ну да, а как? 
«Я в поколенье друга не нашел» — писал покой-
ный поэт Юрий Кузнецов… Но что-то я разошел-
ся! Есть, конечно же, счастливые исключения. 
Их слушали бы, если бы издавали, как раньше. 
Но есть логика времени, и она жестока. Мне го-
ворят: «Вы так трагичны, потому что выросли 
в культуре насилия». Представляете, оказывает-
ся, вся культура, в которой мы росли, была куль-
турой насилия! А возможна какая-то иная, без 
насилия? Так вот в «дивном новом мире» чело-
век будет сам, своим самосознанием сознавать 

свой вред и минимизировать его еще до того, как 
электронное устройство его запеленгует и под-
вергнет санкциям. Абсолютная самоцензура, 
осознание границ. Вот почему они такие ти-
хие — они идут в этот мир, а мы остаемся здесь. 
Фу, кошмарные какие картины. А о чем же ваши 
мечты? 
Меня отучили мечтать еще тридцать лет назад: 
хорош грезить о коммунизме, вот настоящая 
жизнь, греби и выгребай. Трогая мозоли от ве-
сел, стою на перроне, с которого едет в счастли-
вый западный Хогвартс* поколение юных ин-
теллектуалов. Помните — «Я страна, я своих 
провожаю питомцев, сыновей, дочерей»? 
Я мечтаю об искоренении не рабского, а вас-
сального сознания, в котором наклейки «Мэйд 
ин Бритэн» или «Мэйд ин ЮЭсЭй» были пред-
метом поклонения, а советский знак качества 
воспринимался с ухмылкой. Побеждены шир-
потребом... В этом сознании воспитано не-
сколько поколений. 
Я бы хотел, чтобы была обнаружена, как гово-
рят политологи, «точка национальной сборки». 
Общество пережило глубокий раскол, но плоть 
его еще не распалась. И единственное, во что 
я верю на земле, это русский язык. Преобража-
ющий, зовущий в грядущее. 

■
За подъемом отвесным будет ли спуск пологий,
Не гадать никому безбашенным декабрем.
С нами ясно давно. Ошметки идеологий,
На инстинктах жили, и с ними же и помрем.

В основном-то здесь тихо. Рявкнет порой базука,
И до следующей в эфире одни ветра,
Не раскрученные ни на полслова, ни на ползвука,
Потому что молчанка, в общем-то, не игра.

Первый выстрел поблизости, 
первый прилет в окопчик.
Оберегами б стали, когда б не один затык:
Если твердь настоящая, 
ей и метаться в корчах,
Понемногу рожая демонов или святых.

Это вам не из Ремингтона в осенних уток,
А в невнятное шевеление по кустам.
Так зачем же вы пишете «ДЕТИ» 
на жалких фурах,
Если ясли куда осмысленнее казарм?

С нами ясно давно. Потомство — статья иная,
Потому, явившись из омутов и стремнин,
Игнорируя членораздельные препинанья,
Бьет и бьет в их души скотских свобод стрихнин.

И за то, чтоб за ним не чалиться по саваннам,
А дорезать здесь, едва разменяв полста,
И за это, а проще, за то, 
чтобы спуск был плавным,
Стоит выпить, но фляга два дня 
как пустым пуста. 
(Из недавних стихотворений Сергея Арутюнова)

*  Хогвартс — школа чародейства и волшебства, 
международное учебное заведение волшебников 
из «Гарри Поттера» Дж. Роулинг
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точка Сегодня точку в номере ставят Сергей Лашков, его супруга Варвара Хайкина и их дочка Рая, ставшие участниками лыжной гонки «Многодетная миля», которая про-
шла в воскресенье в Измайловском парке культуры и отдыха. Двухлетняя Рая без помощи мамы и папы успешно преодолела дистанцию в 500 метров! К слову, в каче-
стве самого юного участника «Мили» был зарегистрирован 11-месячный Святослав Борисов: малыш «прошел маршрут» в рюкзаке своей мамы Анны. Самой много-
численной командой, участвовавшей в состязании, стала семья Землерубов — у них на старт вышло девять человек. Показали класс и представители старшего по-
коления: 72-летняя Зейтуна Идрисова, у которой три внучки и двое внуков, стала самой возрастной участницей спортивного соревнования. Организатором забега 
выступило «Объединение многодетных семей города Москвы».

Предприниматели 
открывают детские 
комнаты в офисах. 
И как вам?

АЛЕКСЕЙ ЗАХАРОВ 
ПРЕЗИДЕНТ КОМПАНИИ ПО ПОИСКУ 
РАБОТЫ

Волна создания детских ком-
нат началась около семи лет 
назад. На данный момент поч-
ти все, кто их создавал, уже от 
них отказались. Возможно, 
где-то такая практика работа-
ет успешно, но, по моим на-
блюдениям, большинство 
компаний в этой идее «прова-
лились». Все-таки лучше, если 
на территории предприятия 
будет отдельное здание детса-
да, чтобы дети не соприкаса-
лись с рабочими местами. Но 
такое может себе позволить 
только богатая компания. 

ЗУЛИЯ ЛОИКОВА
НЕЗАВИСИМЫЙ HRСПЕЦИАЛИСТ

Сегодня бывает тяжело устро-
ить детей в детсады. И в прин-
ципе в России много мам-
одиночек, которые тянут на 
себе всю семью. Тем временем 
женщины по своей натуре 
очень ответственны, они гото-
вы вкладываться в будущее 
компании. А совмещать карье-
ру и материнство сложно. По-
этому и придумали такие дет-
сады при офисах. Женщина 
может привести ребенка на 
работу: она не будет беспоко-

иться за свое чадо, следова-
тельно, продуктивность труда 
возрастет. Ведь сотрудники, 
у которых есть дети, как прави-
ло, часто отпрашиваются до-
мой пораньше, чтобы больше 
времени проводить с ребен-
ком. Текучка кадров при таких 
«опциях» станет минималь-
ной, повысится лояльность со-
трудников. Ведь любые поло-
жительные нововведения от 
работодателя очень ценятся. 
А еще решится большая соци-
альная проблема, связанная со 
снижением рождаемости. 

АЛЕКСЕЙ ЗУБЕЦ
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ 
ФИНАНСОВОГО УНИВЕРСИТЕТА 
ПРИ ПРАВИТЕЛЬСТВЕ РФ

Не каждая компания сможет 
позволить себе создать дет-
ский сад при офисе. Это доро-
гое удовольствие. Еще хоте-
лось бы заметить, что к таким 
детским комнатам будут до-
статочно жесткие требова-
ния. Должно быть специально 
организованное простран-
ство, абсолютная безопас-
ность, определенное освеще-
ние и еще миллион пунктов. 
Да и сколько будет стоить та-
кой детсад — вопрос. 

Российские предприниматели запустили новый 
тренд — они начали создавать детские комнаты прямо 
в офисах, заявили в крупной компании по поиску рабо-
ты. Такие «детсады» появились уже в шести процентах 
отечественных предприятий.

вопрос дня

Подготовила ПОЛИНА МАЛЮГИНА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Самая любимая 
женщина
В каких женщин влюбляются? Конечно, в красивых, с из-
юминкой, очаровательной деталью, особенностью, кото-
рую не забыть (голос, походка, привычка накручивать 
локон на палец и прочая ерунда). А каких любят, то есть 
помнят и через три-четыре месяца, когда физиологиче-
ский интерес угасает, но появляется эмоциональная при-
вязанность, которая удерживает мужчину в отношениях? 
Любят умных, тех, которые могут из любого события из-
влечь интригу, так, что захочется узнать продолжение. 
А каких жен любят всю жизнь, поклоняются как богиням, 
когда жена — это главная слабость мужчины, он не может 
ей сказать «нет»? Женщин добрых, которые могут быть 
и некрасивыми, и не очень умными, прямо скажем, не из 
академических кругов. Мужская логика тут перечит вся-
кому здравому смыслу. Добрые обычно добры ко всем без 
разбору, вечно тащат в семью лишние рты, одни убытки. 
Казалось бы, мужчины должны таких жен избегать. Но 
вот представьте, здесь тоже действует физиологический 
механизм. Мужчина как самец (простите мне эту вульгар-
ность) заинтересован в том, чтобы занимать, покрывать, 
осеменять как можно большую территорию. 
Добрая женщина привлекает вместе с людьми и «новые 
земли». Фактически она делает за мужчину его работу. 
Замечает, на что с энтузиазмом откликается муж, и это ее 
чрезвычайно окрыляет. Быть доброй, если хотите, ши-
карней, чем носить дорогую шляпу. Добрая женщина — 
по-настоящему дорогая женщина, потому что она обла-
дает неограниченным ресурсом, перераспределяя кол-
лективные потоки, и усиливает чувство могущества 
у собственного мужа. 
Чем больше людей зависят от семьи, тем влиятельнее и ее 
глава — муж. Женщины легко делятся информацией, как 
вы знаете. Стереотип о том, что мужчин донимает болтли-
вая жена, противоречит его потребности в ориентации. 
Донимает угрюмая, придирчивая жена. Про себя она ду-
мает: «Какая я экономная, хорошая хозяйка!» — и часто 
изумляется, почему почет и уважение достаются безала-
берной соседке, которая до того глупа, что раздает пироги 
прохожим, вместо того чтобы грамотно распределить по 
дням недели и по количеству членов семьи. Люди чувству-
ют с детства, где тепло, где холодно, где избыток воздуха, 
а где нечем дышать. Экономные жены собирают копейки, 
добрые пригревают сотни людей, каждый из которых мо-
жет пополнить ресурс семьи. А избытки можно снова раз-
дать. Женщины стали создавать и эксплуатировать соци-
альные сети еще до появления интернета и до сих пор де-
лают это лучше. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Юридические услуги

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09
● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Рабунец Наталья Вадимовна из-
вещает собственников помещений 
дома № 26, стр. 2, ул. Зоологическая, 
г. Москвы о намерении обратиться 
в Пресненский суд Москвы с иском 
о признании недействительным 
решения от 10.10.2022 г. общего со-
брания собственников помещений 
дома.

● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

● Ремонт бытовой техники. Выезд 
бес платно. Т. (930) 333-81-42

Товары и услуги

Мебель

Коллекционирование

Разное
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т.ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

театральная афиша

ЛЕНКОМ Марка Захарова

Ул. М. Дмитровка, 6,
✆ (495) 699-96-68
21/II премьера Бег. 22/II пре-
мьера Бег. 23/II ЛюБоль. 
24/II Доходное место. 25/II Же-
нитьба. 26/II Юнона и Авось. 
27/II Американские горки. 
28/II Поминальная молитва. 
1/III Поминальная молитва. 
2/III Безумный день, или 
Женитьба Фигаро. 3/III Ва-банк. 
4/III Юнона и Авось. 5/III Шут 
Балакирев. 6/III Женитьба. 
7/III Вишневый сад.
На сцене театра «Маска»
Комсомольский пр-т, 28
20/II Старомодная комедия.

Детский сказочный театр

Ул. Таганская, 15а 
(здание театра на территории 
Детского Таганского парка ), 
✆ (985) 400-86-99
23/II в 12 и 15 ч. Сказ-
ка про Солдата и Жар-

птицу и про глупую ца-
рицу. 24/II в 12 и 15 ч. 
Королевство кривых зеркал. 
25/II в 12 и 15 ч. Заколдо-
ванный лес. 26/II в 12 и 15 ч. 
Не буду просить прощения. 
3/III в 16 ч. Царевна-Лягушка. 
4/III в 12 и 15 ч. Заколдованный 
лес. 5/III в 12 и 15 ч. Золушка.

Творч. объединение В. Вексельмана

Музей П. И. Чайковского 
в Москве (филиал Россий-
ского национального музея 
музыки)
Кудринская пл., 46/54, стр. 1, 
✆ (495) 605-65-15 (доп. 1158), 
✆ (915) 168-07-14
5/III в 16 ч. «Прекрасным 
дамам посвящается». Концерт 
к Международному женскому 
дню. Артем Попов (тенор), 
Владимир Скоморохов (форте-
пиано), Илья Лолейт (кларнет). 
Штраус, Бизе, Сен-Санс, Тости, 
Чайковский, Рахманинов, Дога, 
Дунаевский и др.

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

приемная

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Скончался Леонид Жуховицкий. 
Последнему шестидесятнику шел 91 год

Сегодня в Москве прощают-
ся с Леонидом Жуховиц-
ким — известным писателем 
и журналистом. Леонида 
Ароновича не стало на 91-м 
году жизни. Его считали по-
следним шестидесятником, 
над чем он, правда, подшу-
чивал, заявляя, что, уходя, 
гасить свет не собирается. 

А ведь и правда: он прошел по 
жизни будто с волшебным фо-
нариком в руках, освещая са-
мые дальние уголки ее замыс-
ловатых залов и коридоров. 
...Леонид Жуховицкий родил-
ся 5 мая — в день, который 
многие годы будет отмечаться 
в стране как День печати. 
В этом совпадении видится 
особый смысл. А в мае минув-
шего года Леонид Аронович 
отметил 90-летие. Но эта да-
та, поражающая масштабом, 
почему-то никак не совпадала 
с вечно молодым, подтянутым 
Жуховицким — талантливым, 
вечно влюбленным и всегда 
куда-то летящим, но при этом 
не производившим впечатле-
ния человека суетливого.
Известность пришла к Леони-
ду Жуховицкому в оттепель 
1960-х. Симпатичный паре-
нек, со вздыбленной волной 
волос, легкий, как перышко, 
с обезоруживающе открытой 
улыбкой мог бы сыграть роль 
как стиляги, так и секретаря 
ВЛКСМ. Но взгляд... Он был 
одновременно и со смешин-
кой, и очень внимательным. 
Про такие говорят обычно — 
цепкий, но в самом слове 
«цепкость» есть нечто хищ-
ное, а в Жуховицком хищно-
сти не было. Был неутолимый 
интерес к жизни и людям. Он 
и сам жил жадно, ярко, объез-
дил полстраны и имел огром-
ный круг общения. 
К 1960-м годам Леонид Жухо-
вицкий окончил школу и Ли-
тинститут. Он родился в Кие-
ве, а жил в Москве, кроме не-
скольких лет, проведенных 
с мамой в эвакуации в Ново-
сибирске. Глава семьи во вре-
мя войны работал на военном 
заводе в Томске. Семья воссо-
единилась в 1944-м, начав 
жизнь заново — в бараке на 
окраине столицы. 

Кстати, родители Леонида 
Ароновича тоже прожили 
долгую жизнь: Арон Фаддее-
вич — 93 года, Фаина Осипов-
на — 85.
Масштабный взрыв, случив-
шийся в гуманитарной сфере 
в 1960-е, был обеспечен как 
упрочением свобод, так и ве-
ликими надеждами на необ-
ратимость происходящих из-
менений. Острое перо Жухо-

вицкого отлично пришлось ко 
двору. У него в жилах текла 
потребность правды, желание 
не просто защищать свои 
убеждения, а менять далекий 
от совершенства мир. 
Вопрос «Ты читал/читала Жу-
ховицкого?» начиная с 1960-х 
постоянно возникал в журна-
листской среде. Не читать его 
было невозможно, немысли-

мо и даже стыдно. Каждое его 
произведение становилось 
модным и топовым. Надо 
учесть, что в партии при этом 
Леонид Аронович не состоял, 
а темы затрагивал обычно мо-
рально-нравственные. 
Например, одна из повестей, 
сделавшая Жуховицкого зна-
менитым на всю страну, на-
зывалась «Остановиться, огля-
нуться» (1969). Он был кри-

тично настроен 
к советской власти, 
но эта повесть бы-
ла его обращением 
не к властям и не 
к советским прин-
ципам, а, в общем, 
к тому эфемерному 
«нечто», что более 
тонкими натурами 
именуется душой, 
а более практич-
ными — совестью. 
Название повести 
отсылало к стро-

кам стихотворения Алексан-
дра Аронова и увековечило их 
крепче, чем если бы их высек-
ли в граните... Трудно сказать, 
могло бы что-либо из написан-
ного сегодня воздействовать 
на умы так, как это не самое 
масштабное произведение… 
Напомним коротко тем, кто 
позабыл: героем повести Жу-
ховицкого стал журналист 

с блистательной репутацией, 
совершивший ошибку, цена 
которой оказалась предель-
но высока. История о принци-
пах, честности и чести, внеш-
не несложная, вскрывала мас-
су отрицательных черт как 
людей, так и общества и вы-
звала фурор. 
...Леонид Жуховицкий был, 
несомненно, писателем. Но 
в его работах прослеживалась 
острота и социальность, свой-
ственная журналистским тек-
стам. Бытует мнение, что со-
вмещение журналистики 
и литературы невозможно, но 
в случае с Жуховицким многие 
правила переставали рабо-
тать. Это — тоже. Он свободно 
мигрировал из одной области 
творчества в другую, работал 
на стыке этих профессий, и по-
сле его книг и беллетристики 
хотелось обсудить с самим со-
бой те проблемы, что высвети-
ло его перо. Иначе говоря, 
остановиться, оглянуться, по-
светить его фонариком в пота-
енные уголки души и задать 
себе множество вопросов, 
иногда — неприятных. 
О романах Леонида Жуховиц-
кого не судачил в творческой 
среде только ленивый. Да, он 
умел ухаживать, делал это га-
лантно, провоцировал мо-
ре сплетен, над которыми, 
правда, воспарял со смехом. 
Со временем он стал общепри-
знанным «специалистом по 
любви», некоронованным экс-
пертом в области тонких мате-
рий. Он написал более 40 книг 
и 15 пьес, которые более 
350 раз ставились в театрах. 
...В мае минувшего года 
в Красновидове председатель 
Союза журналистов России 
Владимир Соловьев вручил 
Леониду Ароновичу памят-
ный знак «За заслуги перед 
профессиональным сообще-
ством». Справедливая награ-
да, честная. Для Жуховицкого 
она оказалась последней: он 
ушел 17 февраля 2023 года. 
Спасибо за все, Леонид Ароно-
вич, наш учитель на века. Бу-
дем вас помнить. 

КОЛЛЕКТИВ РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ 
ВЕЧЕРНЯЯ МОСКВА ВЫРАЖАЕТ 
ГЛУБОКИЕ СОБОЛЕЗНОВАНИЯ 
РОДНЫМ, БЛИЗКИМ, КОЛЛЕГАМ 
И ДРУЗЬЯМ ЛЕОНИДА 
ЖУХОВИЦКОГО. 

утрата

В его жилах текли 
потребность 
и желание менять 
несовершенный, 
непростой мир

10 марта 1990 года. Писатель и журналист Леонид 
Жуховицкий
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